



ALGO RARO está pasando con el nombramiento de **Quirino Ordaz** como embajador en **España**, pues ya han pasado tres meses desde que se anunció y nomás no le dan el beneplácito.

SE SUPONÍA que el priista iba a componer la relación con **Madrid**, según explicó en su momento el presidente **Andrés Manuel López Obrador**... que fue quien la descompuso. Y es que para nadie es secreto –especialmente para el gobierno del socialista **Pedro Sánchez**– que el mandatario mexicano ha incluido a **España** en su lista de villanos favoritos. Una y otra vez le tira a ese país, lo mismo por las inversiones eléctricas ¡que por **Hernán Cortés**!

ESTÁ por verse si el congelamiento de Ordaz se trata de un simple retraso diplomático o si, como dicen por ahí, ya se frustró el encargo del ex gobernador sinaloense. Sea cual sea la explicación, hay quienes creen que se trata de un mensaje de **La Moncloa** para **AMLO**: "¡Tened para que aprendáis!".

EL JALISCIENSE **Enrique Alfaro** está buscando una puerta para entrar de lleno en la escena política nacional para buscar la Presidencia en 2024. Sin embargo, hasta ahora no ha encontrado el camino.

SU LIDERAZGO en la **Alianza Federalista** de gobernadores parecía la plataforma de lanzamiento de su proyecto; pero varios mandatarios terminaron su gestión y el grupo se apagó. A eso hay que sumar que el propio Alfaro ya descartó sumarse a la **Conago**, pues considera que su modelo está más que agotado.

EN ESE SENTIDO, cobra relevancia el anuncio que hizo de ir hasta donde tope en promover que se modifique el **Pacto Fiscal** entre la **Federación** y los estados. De hecho, el emecista advirtió que, de no lograrlo, impulsará su propio sistema tributario, una especie de **SAT** tapatío.

PARECE, así, que Alfaro buscará llegar al escenario nacional llevando como un estandarte muy venerado fuera de la **Ciudad de México**: el de la justicia en el reparto de los recursos públicos.

AYER el peculiar subsecretario de **Salud** rechazó vacunar a los menores de 15 años y dijo que "no tiene sentido" contar los casos de contagiados con la variante Ómicron. A estas alturas de la pandemia ya se sabe que cuando **Hugo López-Gatell** dice algo... hay que hacer exactamente lo contrario.

A PROPÓSITO de temas fiscales, ahora que el **SAT** va a poner bajo la lupa las fusiones y adquisiciones, hay quienes se preguntan si eso incluye la compra de conciencias con los programas de bienestar y la fusión entre el **PRI** y **Morena**. Si no es así, entonces... ¡pa' qué!



El Universal Sección: Nacional 2021-12-29 02:44:21

219 cm2

Página: 2

\$24,511.48

1/1



El pararrayos López-Gatell

:::: El que de nuevo brilló como "rockstar", aunque sea por unos minutos, fue el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, **Hugo López-Gatell**, pues en la mañanera el presidente **Andrés Manuel López Obrador** aseguró que mientras el secretario de Salud, **Jorge Alcocer**, se ha encargado de



Hugo López-Gatell

otros problemas en el sector, el subsecretario es quien se ha responsabilizado del manejo de la pandemia por coronavirus y le reiteró su respaldo: "Hugo es y seguirá siendo el responsable de esto", dijo. Sin embargo, las críticas por la gestión pública de la epidemia por Covid-19 no van a la baja y el gobierno sigue muy intere-

sado en reiterar que el responsable ha sido el subsecretario. El objetivo de fondo, nos dicen, es que cuando los saldos sean claros y se saquen los cuchillos para asignar culpas, "la responsabilidad personal, ética, social, jurídica, política e histórica", como dijo Díaz Ordaz, recaiga también en una sola persona. ¿Al menos le querrán dar fuero después de 2024?

Quién cuida a los migrantes

:::: El 14 de diciembre del 2020 el presidente López Obrador anunció la creación de una oficina que coordinaría esfuerzos con la Guardia Nacional para evitar extorsiones de quienes llamó "héroes paisanos" por aportar miles de millones de dólares en remesas. Un año después las denuncias de extorsiones no sólo de funcionarios de Migración, sino también del SAT, de policías de todos los niveles e incluso de la Guardia Nacional en contra de los mexicanos que retornaron de Estados Unidos siguen presentes, sin contar el acecho del crimen. ¿Quién coordina y qué ocurrió con esa oficina para defender a quienes envían millones de dólares? Con tantos cambios de gabinete y de funciones, ya no se sabe si la tarea recae en el canciller Marcelo Ebrard o en el secretario de Gobernación, Adán Augusto López.

Romero Deschamps y las mañaneras

::::: Singular reto lanzó el presidente Andrés Manuel López Obrador a los aspirantes a suceder a Carlos Romero Deschamps en la secretaría general del sindicato petrolero. El mandatario dijo que los invitará a las mañaneras a que expongan sus propuestas para ocupar el cargo; garantizó piso parejo y dijo que para que no se pongan nerviosos, pues no habrá preguntas. Falta ver cuántos aspirantes toman la palabra del titular del Ejecutivo y, sobre todo, si los contendientes denunciarán también en ese espacio lo que comentan en el reportaje publicado hoy en este diario: la presión para favorecer al brazo derecho de Romero, el eterno tesorero Ricardo Aldana. ¿Hasta ahí llegará la presión presidencial para lograr democracia y transparencia en el sindicato?

Los dos frentes del tráfico de armas

:::: A casi dos semanas de que en la conferencia mañanera se expuso el caso del tráfico de armas del Ejército de EU a bandas del crimen organizado que operan en Hidalgo y el llamado del presidente López Obrador a investigar el tema, la fiscalía general de la República, a cargo de **Alejandro Gertz Manero**, no ha emitido comunicado al respecto. En el frente de la demanda a los fabricantes de armas en EU, la Secretaría de Relaciones Exteriores avanza, pero la posición de México, nos dicen, se ve debilitada cuando dentro del propio país no se han asignado responsabilidades claras.







Que nadie en la dirigencia nacional de Morena ha querido salir a responder sobre las impugnaciones de los aspirantes que quedaron inconformes con los resultados de las encuestas y tampoco se ha aclarado por qué hay documentos fechados antes de la sesión en la que se presentaron y donde ya había ganadores, como los casos de Marina Vitela y Salomón Jara, hasta con cuatro días de anticipación, Por cierto, los PDF ya fueron eliminados de los estrados electrónicos del partido.

Que la vinculación a proceso de José Manuel del Río, colaborador de Ricardo Monreal en la Junta de Coordinación Política del Senado, amplía la lista de quienes son identificados como "presos políticos" del gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García. como Tito Delfín Cano, candidato a la dirigencia estatal del PAN; Rogelio Franco, ex dirigente del PRD; Fabián Cárdenas, alcalde electo de Lerdo de Tejada; Gregorio Gómez, candidato a la alcaldía de Tihuatlán; Azucena Rodríguez, ex diputada federal del PRD; Ramón Ortiz, líder sindical, y Yolli García, ex comisionada del Instituto Veracruzano de Acceso a la Información, así como los jóvenes detenidos por "ultrajes a la autoridad".

Que el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, festejaron la publicación y entrada en vigor del convenio internacional Unidroit, que suscribió el gobierno mexicano y fue avalado por esa cámara para proteger los bienes patrimoniales nacionales y combatir su venta en el extranjero. Con esta medida, por la que el canciller felicitó a los legisladores, se busca atajar en otros países de manera primordial las subastas de arte extraído de manera ilegal.

Que el gobierno de BChizo saber que la empresa Frutteto, contratada para surtir alimentos a penales, no pertenece a los hermanos Padrés sino a Mario Puebla, José Antonio Martínez y Manuel Canale, quienes niegan relación con partidos. Anotado.





Pepe Grillo

pepegrillocronica@gmail.com



¿Tú también, Maki?

El descontento por las encuestas se desborda. Ya tocó Oaxaca, Chiapas, Durango y, ahora, Tamaulipas. Mario Delgado tendrá que hacer una mega operación cicatriz.

Maki Ortiz se sumó a los aspirantes morenistas que no están conformes con el resultado de los sondeos. Pasó del pataleo a la impugnación formal.

Llama la atención en el caso de Tamaulipas porque en ese estado fronterizo todo mundo sabía, comenzando por Maki, que el puntero era Américo Villarreal que ganó esa carrera sin despeinarse.

Pero Maki piensa que los morenistas le hicieron trampa. Impugna la designación del candidato, la metodología de los resultados y los criterios para determinar el perfil idóneo.

Maki es exalcaldesa de Reynosa, que es una plaza brava. El problema es que hasta hace muy poco era militante panista pero pensó que ella y su familia tendrían mejores oportunidades si brincaban a Morena, y brincó. Consiguió dejar a su hijo en la alcaldía, pero ella no alcanzó la candidatura.

Jugada sorpresa en Guerrero

La gobernadora Evelyn Salgado no quería meterse en el lío de nombrar a un nuevo fiscal general.

Esperaba que Jorge Zuriel de los Santos, que fue fiscal con el exgobernador Astudillo, se quedara en el cargo. Para sorpresa de muchos Zuriel rechazó la invitación y optó por retirarse. Empezó entonces un periodo de incertidumbre en el estado ya que la fiscalía general es un puesto clave. Se trató de medir la influencia de Félix, el papá de la gobernadora. De hecho, se manejaron varios nombres de abogados cercanos al Toro sin Cerca. Hubo, tome nota, más de 40 aspirantes que fueron descartados.

La nueva Fiscal será, en una jugada sorpresa, la teniente coronel del Ejército, Sandra Luz Valdovinos. Tal parece que se trató de un acuerdo cupular entre los secretarios de Defensa y de la Marina Armada que son quienes, en los hechos, llevan el tema de la seguridad en la entidad, en particular en el puerto de Acapulco.

La gobernadora Evelyn aceptó el acuerdo. La carga de responsabilidad será de las fuerzas armadas.

Mayuli, candidata del PAN

Después de muchos meses de depresión, el PAN en Quintana Roo vivió un momento de vitalidad al anunciar de manera oficial que la senadora Mayuli Martínez será su candidata para la gubernatura del estado.

A pesar de que el PAN es gobierno en el estado, nadie por allá apuesta a que repetirá en el 2022. La razón del desaliento es que el gobernador Carlos Joaquín tiene tiempo alejado del partido que lo llevó al poder y de hecho se le ha visto coqueteando en público, con descaro, con el gobierno federal.

En Quintana Roo no habrá alianza de Va por México, sino que cada partido presentará su propio candidato lo que generará la pulverización del sufragio. La dirigencia estatal del PAN no pierde la esperanza de que el PRD se sume a la candidatura de Mayuli.

Por alguna extraña razón el PRI pintó su raya, aunque está lejos de ser competitivo compitiendo solo. Dicen allá que hay gato encerrado.

Campaña en las mañaneras

El presidente dio con una forma novedosa, no vista antes, de intervenir en la elección de la nueva dirigencia nacional del sindicato petrolero: invitar a los candidatos a hacer campaña en las mañaneras.

Así es, los aspirantes no les presentarán sus propuestas a sus compañeros petroleros sino ante el presidente y sus invitados, entre los que se dice estarán las secretarias de Energía y del Trabajo.

Que se sepa, ni el presidente ni Rocío Nahle ni Luisa María Alcalde votarán, pero de cualquier forma podrán dar el visto bueno a los aspirantes.

Es una forma de asegurar que todos se sintonicen con la política energética del gobierno, quien se desvíe será exhibido de inmediato ante la prensa nacional •



El Universal Sección: Metropoli

2021-12-29 02:48:46

195 cm2

Página: 12

\$21,795.30

1/1



¿El Gobierno de la CDMX sabrá algo más sobre ómicron?

::::: El principal partido de oposición en la capital del país, el PAN, celebró la decisión del Gobierno de la Ciudad de México de pospo-



Christian Von Roehrich

ner el concierto de fin de año en Reforma de Los Ángeles Azules por precaución ante el incremento de casos positivos de Covid en los últimos días. Nos cuentan que el coordinador panista en el Congreso local, Christian Von Roehrich, y el diputado Federico Döring reconocieron que la administración de Claudia Shein-

baum haya reconsiderado este magno evento para anteponer la salud de los mexicanos. Sin embargo, nos dicen que en la bancada panista se preguntan qué habrá pasado o qué sabrán las autoridades capitalinas para esta posposición, después de que durante muchas semanas negaron que hubiera alerta ante la llegada de la variante ómicron.

Analizan subir 2 pesos transporte en el Edomex

:::: La posibilidad de subir dos pesos la tarifa al transporte público en el Estado de México sigue siendo una posibilidad. Nos cuentan que a pesar de algunas pláticas y negociaciones para analizar alternativas para los operadores ante la grave crisis financiera que enfrentan después de la pandemia, no se ha concretado nada. Y también nos comentan que el presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado de México, Maurilio Hernández (Morena) tuvo un lapsus, pues no hay ninguna mesa entre la Secretaría de Movilidad del Estado de México y los empresarios del transporte público urbano para analizar esta problemática. Pero el propio Maurilio Hernández dijo que este posible aumento serviría para mejorar la seguridad, un pendiente que no termina por concretar ni la Secretaría de Movilidad, con la obligatoriedad para que el transporte porte cámaras de videovigilancia y botones de pánico que no se conectan a ningún lado.

Se traba el Paquete Económico mexiguense

:::: De acuerdo con la diputada local de Morena, Azucena Cisneros, no hay acuerdos para que avance la aprobación del Paquete Fiscal 2022 del Estado de México. Nos cuentan que ahora el dique que está trabando todo es la deuda por 9 mil 500 millones de pesos que solicita el gobernador priista Alfredo del Mazo para construir obra federal comprometida con el gobierno de México para facilitar el acceso al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. La morenista dijo que "se equivocan" los diputados del PRI si creen que hay acuerdo y que será aprobado en lo particular y lo general el proyecto, pues quieren más datos sobre la obra municipal, que no les cuadra, pues piensan que hay más alternativas para el desarrollo de éstas, que no sea el endeudamiento.





DESDE HACE por lo menos dos semanas, cuentan que en varias oficinas de la CDMX aseguran que nadie debe descartar al Secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, como contendiente para buscar la Jefatura de Gobierno en las

próximas elecciones.

MÁS de uno arqueó la ceja de incredulidad, pero abrió la boca de sorpresa cuando desde hace unos días comenzó la aplicación de una encuesta telefónica —anónima, obviamente— única y exclusivamente para conocer la imagen que tiene el mando entre los capitalinos.

PARECÍA sólo cuchicheo... ¡hasta que sonó el teléfono!

Y HABLANDO del

mismo tema, al diputado y ex Alcalde de Huixquilucan, **Enrique Vargas**, lo volvieron a destapar como aspirante panista a gobernar el Edomex.

AHORA fue Javier
Lozano, quien

—¡conociéndolo!—
a ver si no cambia
después de opinión.

circuitointerior@reforma.com





El proceso revocatorio puede costar menos si una real vocación democrática guía conductas. Pero no si domina una pretendida infalibilidad.



INE: revocación y costo

A Leopoldo Cortés González, yucateco, linotipista, comerciante y cronista, en sus cien años.

n los diferendos en torno al proceso de revocación del mandato presidencial, la mayor parte de la comentocracia ha visto en la conducta del INE la defensa de su autonomía y de la democracia. Con desmesura, hay quienes opinan que el caso del órgano electoral refleja el riesgo que corren las instituciones y dibujan un futuro donde la estrangulación por la vía del presupuesto es la meta de los malandrines de la 4T que, a la manera de Atila, quieren arrasarlo todo.

Si se examina con serenidad y acuciosidad la conducta del INE, es posible hallar soberbia, intransigencia, pretensión de poseer el monopolio de la verdad. Debo apuntar, pese a todo, que imputar a seis consejeros responsabilidad penal es un despropósito de magnitud semejante al que estos cometieron al convenir (17/12/21) la suspensión de ciertas actividades del proceso revocatorio de mandato, en un desplante que desafió incluso al Poder Judicial.

Prontamente la Suprema Corte, mediante su Comisión de Receso (ministras Margarita Ríos-Farjat y Yasmín Esquivel), revocó la decisión suspensoria del INE, al admitir a trámite la controversia promovida por la Cámara de Diputados.

La Corte argumentó que la ejecución del acuerdo del INE ponía en riesgo el ejercicio del derecho ciudadano a decidir si se revoca o no el mandato presidencial. Esta resolución recordó una anterior, la del ministro González Alcántara, quien le negó al INE su pretensión de no realizar ajustes a su presupuesto como se prevé en un transitorio de la Ley Federal de Revocación. "Sería un contrasentido que lo que no obtuvo el INE en dicha controversia 209/2021, este organismo lo decrete por su cuenta", reprochó la Corte.

Se materializó así lo que varios consejeros alertaron en la sesión en que se aprobó el polémico acuerdo: el INE estaba desoyendo lo que el mencionado ministro González Alcántara señaló en su resolución, en el sentido de que el órgano electoral no estaba resintiendo afectación presupuestal alguna porque esta sólo podría producirse cuando se actualizara la convocatoria del proceso de revocación, el cual es un hecho futuro de realización incierta, ya que ni siquiera se sabía si se reunirían las firmas necesarias.

Durante la sesión del 17 de diciembre, sin embargo, la mayoría del Consejo General ignoró las advertencias y eligió el camino de la confrontación. Una de las voces de alerta fue la del senador y consejero legislativo Ramírez Marín: "El INE muerde una manzana envenenada... se pone los guantes antes de tiempo".

Enumero sucintamente algunos datos y comentarios sobre el ángulo que el INE esgrime como argumento central de sus despropósitos, el presupuesto:

1) El INE envía su proyecto presupuestal al Ejecutivo, que lo incluye tal cual en el Presupuesto de Egresos. Es la Cámara de Diputados la que, por disposición constitucional, aprueba o no las partidas propuestas y, en el caso del INE, San Lázaro no aprobó casi 5 mil millones de pesos.

2) La supuesta insuficiencia presupuestal se relativiza si se tiene presente que sí fueron aprobados casi 14 mil millones de pesos. El proceso revocatorio que el INE intentó detener parcialmente costaría menos de 4 mil millones. ¿De verdad se puede hablar en esas condiciones de insuficiencia presupuestal para cumplir una obligación constitucional?

3) Además, ¿por qué la revocación va a costar 3 mil 830 millones de pesos? Porque el INE lo dice. Porque, habituado a nadar en la abundancia (lo que he señalado a lo largo de los años, con independencia de qué partido ocupa la Presidencia) esos son sus costos. En la sesión del 17 de diciembre, varios consejeros –recuérdese que la votación fue 6-5– expresaron su desacuerdo y uno de ellos fue José Martín Faz Mora, de cuya intervención reproduzco algunos fragmentos:

-No existe una completa imposibilidad para continuar y llevar a cabo el proceso de revocación de mandato... Sin apartarse de la ley, es posible explorar nuevas líneas y procedimientos que también puedan garantizar el cumplimiento de los principios rectores, pero a un costo menor.

Cierto, es posible un costo menor cuando una genuina vocación democrática guía las conductas. No lo es si una pretendida infalibilidad es la rectora del proceder institucional. Y mucho menos si la soberbia y la belicosidad la acompañan.



El Universal Sección: Opinión 2021-12-29 02:58:38

221 cm2

Página: 17 \$29,675.07

1/1

2022: recortes y atajos contra la democracia

JOSÉ CARREÑO CARLÓN

o militar / electoral. Si el provecto nacional se expresa en el presupuesto, las fuerzas armadas (Ejército, Marina y Guardia Nacional) tendrán, en 2022, diez veces más peso que la organización de elecciones democráticas confiables: 200 mil millones contra menos de 20 mil del INE. Y el castigo presupuestal a las instituciones garantes de la democracia no se limita al plano federal: los estados también han devaluado en un 60% la importancia de sus árbitros electorales al dejarlos sólo con poco más de un tercio de los recursos asignados el año anterior. Ecuación del diablo de aquí al 2024: estructuras democráticas debilitadas, más estructuras militares fortalecidas, más un protagonismo castrense multiplicado en las funciones civiles del gobierno.

Los atajos. Los escollos para exterminar al INE - Morena dixit - por la vía parlamentaria de reformas a la Constitución, quizás llevaron al presidente López Obrador a explorar atajos. Por ejemplo, reventarlo con un recorte del 30 por ciento de su presupuesto y una carga adicional de un proceso revocatorio equivalente en gasto a una elección federal. O disolverlo de facto con actos arbitrarios. No se ha reincidido en la vía Macedonio de amagar con irrumpir en las viviendas de los consejeros, pero el presidente abona el terreno de la agresión con sus descalificaciones cotidianas, mientras sus secuaces en la Corte, en el Congreso y en su partido -para congraciarse con Palacio-diseñan y sondean golpes de mano y otras fórmulas de disolución.

Policía bueno. Cuando sus secuaces provocan reacciones contraproducentes en la opinión pública, el presidente aparece como el 'policía bueno' que les hace ver a los 'rudos' lo "inconveniente" de una acción. Así ocurrió con la denuncia penal del presidente de la Cámara de Diputados contra los miembros del Consejo del INE que votaron por suspender el proceso revocatorio en tanto se carezca de los recursos para realizarlo conforme a la ley. Pero el presidente no desautorizó la idea de defenestrarlos por la vía del juicio político, propalada por el presidente del partido oficial.

Otros planes. Incluso los cinco consejeros del INE nominados por AMLO rechazaron la operación punitiva contra sus pares y suscribieron con los seis no nominados por el presidente, el acuerdo del órgano rector del INE en el sentido de que, en un Estado Democrático de Derecho, las diferencias de opinión y de votos no se persiguen como delitos. Pero las autocracias sustentadas en el desquiciamiento del entramado institucional de los estados democráticos de derecho, tienen otros datos, otros planes y otros calendarios. Y en esa ruta, el presidente no parece dispuesto a esperar a llenar

una vacante más en el Consejo del INE para ponerlo bajo su control, ni a la elección de su nuevo presidente en 2023, en que termina el periodo de Lorenzo Córdova. Mucho menos se ve una voluntad de aguardar a que quede en suspenso, como la eléctrica, su iniciativa de reformas constitucionales para controlar, ya sin INE, los procesos y los resultados electorales desde palacio.

Prisas y prioridades. En este tema, el presidente no acepta demoras. Para empezar, en su maniobra de autoritarismo plebiscitario con la que ha desnaturalizado el proceso revocatorio. Para él, los escrúpulos legales del INE son tortuguismo burocrático y distractores antidemocráticos. Y en respuesta adelanta su capacidad propagandística para convertir cualquier resultado en mandato renovado para profundizar en su empresa de perpetuación en el poder. Y nada más ajeno a ello que un INE empecinado en ajustar a la ley elecciones y proceso revocatorio, incluyendo la asignación de los recursos requeridos, que el oficialismo le niega a pesar de significar apenas el gasto de una semana de lo asignado a las fuerzas armadas. Cuestión de prioridades. •

Profesor de Derecho de la Información. UNAM

Los escollos para exterminar al INE —Morena dixit— por la vía de reformas a la Constitución, quizás llevaron al presidente a explorar atajos.



La democracia mexicana a prueba

JOSÉ GONZÁLEZ MORFÍN

EL UNIVERSAL

a agresión en contra del Instituto Nacional Electoral (INE) ha superado todo lo imaginable. Es cierto que, prácticamente, desde el inicio de la actual administración, se ha implementado desde el poder una estrategia para desgastar al INE, sin embargo, lo que estamos viendo ahora es verdaderamente preocupante v llama mucho la atención: el Presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna -que de acuerdo con la Ley, representa la unidad de la Cámara- presentó, a título personal, una denuncia penal en contra de los seis Consejeros del Consejo General del INE que votaron a favor de posponer la realización de la revocación de mandato, acusándolos, entre otros delitos, de coalición de servidores públicos. No existe en el Código Penal Federal ningún elemento constitutivo del tipo penal, que se pueda aplicar a la conducta de los Consejeros que, en una discusión democrática al interior de un cuerpo colegiado, manifestaron con su voto una opinión.

Los excesos también se dan en otro Poder. La Comisión de Receso de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que integran las ministras Margarita Ríos Farjat y Yasmín Esquivel Mossa, ante la controversia presentada por la Cámara de Diputados, en lugar de otorgar o no la suspensión solicitada, se pronunció sobre el fondo del asunto y ordenó al INE continuar el procedimiento. Esto último, corresponde decidirlo al Pleno de la SCJN.

Estoy convencido de que nuestra democracia, con todos sus problemas y todos sus defectos, sigue siendo el sistema político que los mexicanos queremos darnos para construir nuestros gobiernos, para exigirles cuentas y para reemplazarlos cuando defraudan las expectativas de los ciudadanos. Para eso es indispensable contar con una autoridad electoral fuerte, confiable y respetada.

El INE es, ante todo, una institución al servicio de la ciudadanía y es también un bastión de la democracia. Cuidar al INE equivale a cuidar la democracia que mucho tiempo, dinero y esfuerzo ha costado construir. La tarea de la construcción de la democracia aún no está terminada. La realidad nacional exige dar justa respuesta a las demandas de la ciudadanía. Por ello, es importante contar con instituciones fuertes y sólidas que pongan límite a los excesos del poder. Si desde el poder hay una estrategia para debilitar algunas de las instituciones garantes de nuestra democracia, no debemos permitirlo.

Por lo que se ve, el tema de la revocación de mandato va a ser utilizado para provocar al INE un mayor desgaste. El enorme reto que enfrenta, representa también una oportunidad para fortalecer su presencia institucional y social y corresponder así a la confianza que la ciudadanía ha depositado en ellos. Sin duda, la democracia en México está enfrentando una dura prueba. Todos los actores políticos y sociales tenemos la obligación de arropar y fortalecer al INE, que es parte muy importante de nuestro sistema electoral que ha costado tanto esfuerzo construir. Distraerse en frivolidades, sería irresponsable y sumamente costoso para México y para todos nosotros. Vale la pena concentrar las energías políticas y sociales en la preservación de nuestro sistema democrático para evitar una regresión autoritaria.

> Abogado. @jglezmorfin





El Universal Sección: Opinión 2021-12-29 02:59:24

202 cm2

Página: 17

\$27,160.96

2/2

Cuidar al INE equivale a cuidar la democracia que mucho tiempo, dinero y esfuerzo ha costado construir.







CONFIDENCIAL

Las "malas bromas" de Noroña

Así calificaron ayer diputados de Morena y del PAN el mensaje en redes sociales del diputado del PT **Gerardo Fernández Noroña** a las "inocentes palomitas conservadoras". "He estado reflexionando sobre la última campaña que me ha tocado vivir de denuesto, de calumnia, de mentira, de intriga dentro del movimiento, y he tomado la determinación de dar a conocer que desisto de mis aspiraciones rumbo a 2024", difundió ayer, 28 de diciembre, Día de los Santos Inocentes, el petista. "Sólo él se la cree, nadie lo toma en serio", deslizó el panista Jorge Espadas. "Sólo sueña, sus aspiraciones no hacen ni cosquillas a los grandes de Morena", comentó una diputada morenista capitalina.

Crece el "mal ambiente" en San Lázaro

En las bancadas del PAN y el PRI en San Lázaro advirtieron ayer que "crece de manera preocupante un mal ambiente" en la Mesa Directiva de la presidencia de la Cámara de Diputados. La decisión del presidente, el morenista **Sergio Gutiérrez Luna**, de "irse por la libre" y presentar una denuncia penal contra consejeros del INE sólo por posponer la consulta de la revocación de mandato, "acabó con el buen ambiente y el respeto que había", señalan panistas. "Rompió con el estilo de los consensos y la consultas entre los partidos representados en la mesa", lamentaron en el tricolor.

Se avecinan tormentas en Morena

Mario Delgado sabe lo que viene y toma sus precauciones. Debido a las impugnaciones y manifestaciones de protesta anunciadas por los procesos internos para la definición de candidaturas a los gobiernos estatales, el dirigente nacional de Morena pidió a la militancia "unidad hacia dentro y movilización hacia afuera". Frente a las amenazas de impugnaciones y manifestaciones de protesta en Durango, Oaxaca y Tamaulipas, llamó a "reafirmar el compromiso de unidad en el partido, el apoyo al presidente Andrés Manuel López Obrador y el trabajo en equipo para consolidar el avance de la cuarta transformación". Difícil el reto.

Injusticia consumada

Sin pruebas que lo incriminen, un juez de control vinculó a proceso a José Manuel del Río Virgen por el presunto homicidio del candidato a alcalde de Cazones Herrera, René Tovar, lo que ha terminado por ensombrecer más la aplicación de la justicia en Veracruz, donde hay una denuncia generalizada contra el autoritarismo que, afirman, ejerce el gobierno de Cuitláhuac García. Nos dicen que el juez desoyó el clamor nacional por la libertad de Del Río, el secretario técnico de la Jucopo del Senado, y terminó dando la espalda a los veracruzanos y las personas que han padecido el abuso de autoridad, al legitimar con su decisión el uso faccioso del poder y la persecución política que se ha evidenciado en los últimos meses. Familiares y amigos, convencidos de que Del Río es víctima de una venganza política, pues es colaborador del senador Ricardo Monreal, quien ha denunciado los abusos cometidos con la aplicación del delito de ultrajes a la autoridad, han dejado en claro que irán hasta las últimas consecuencias, porque son infundadas las acusaciones.

Sobre advertencia...

Para que luego no anden emulando al *Toro* Salgado Macedonio y hasta amenazando de muerte porque se les castiga con la pérdida de la candidatura por no reportar gastos, como establece la ley, el INE indicó que ya definió las reglas para la fiscalización de las precampañas; para aplicarlas, incluso dará cursos de capacitación a los partidos, incluido Morena, que con el pretexto de que sus candidatos no hacen precampaña, le da por evadir los reportes que debe entregar a la autoridad electoral.





La Jornada Sección: Editorial

2021-12-29 03:42:46 21 cm2

Página: 6

\$4,577.12

1/1

EL CORREO ILUSTRADO

Equivocaciones hilarantes de Santaclós

A propósito de las hilarantes equivocaciones en las que a veces incurre Santaclós en el cumplimiento de sueños, va este verso narrando la más reciente

Santa los sueños realiza mas sufre equivocaciones al INE le da millones pero de firmas... ¡qué risa! Benjamín Cortés Valadez

MOTORU U.	k et ala a kan alaman
755 (o-m.
Fr Harry	Shirtman . 67' A Charles
3. 15.00	
The second second	THE MALE THE TOTAL
The street of th	THE THE PARTY OF
- 27-27-	THE LETTERS
dex	
200	
55 Zate 2.	AF WALLEN
200 LUE	- 9
Commer Street, 1212	ANT THE PERSON OF
The second second	** Jan. 1. 4744.4
	and the second
	in the Land
Manager	
mer 12 dies die	TEL THE PROPERTY.
1000	14 000 1400
de Francis	Mr. Bill- Carlot.

El Heraldo de México Sección: La 2

2021-12-29 01:32:55 206 cm2

Página: 2

\$42,472.57

2.57 1/1



EL PRIMER AÑO DE JOE BIDEN

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, está por cumplir un año al mando de la Casa Blanca, y aunque cumplió varias de sus promesas electorales, enfrenta grandes desafíos el próximo año.

En política exterior, reintegró al país en el Acuerdo de Paris y a la Organización Mundial de la Salud, debido a que su antecesor lo retiró de ambas durante su mandato. Restableció relaciones con la Autoridad Palestina, realizó la Cumbre Virtual por la Democracia para hacer frente a las autocracias en el mundo, y aunque fue criticado por la caótica retirada de las tropas estadounidenses de Afganistán, cumplió su promesa de terminar la guerra que duró más de 20 años.

Fiel a su objetivo de abatir el cambio climático, se comprometió a reducir las emisiones de gas de efecto invernadero para 2050, fijándose el objetivo de reducirlas 65% para 2030. Sin embargo, no ha tenido éxito en las negociaciones para frenar el programa nuclear de Irán, y en establecer contacto con Corea del Norte, la cual presenta una amenaza a la seguridad del sistema internacional.

En cuanto a la pandemia de Covid-19, Biden inició con un gran triunfo, logrando su meta de aplicar 100 millones de vacunas en sus primeros cien días en el poder. Ante la aparición de Delta y Ómicron, la Casa Blanca dio a conocer el Plan de Invierno, el cual incluye ayuda médica, pruebas caseras, más pruebas y clínicas de vacunación en todo el país. No obstante, siguen aumentado los contagios.

Debido a los altos precios del petróleo y distintos productos de consumo, agravados por los cuellos de botella de las cadenas de suministro globales y la inflación, Biden cuenta con bajos índices de aprobación, lo que supone una ame naza para el Partido Demócrata de cara a las elecciones del próximo año. Los republicanos utilizarán de la pandemia a la economía, al igual que la crisis fronteriza para tratar de arrebatar la mayoría a los demócratas en el Poder Legislativo.

Aun cuando Biden se comprometió a implementar una política migratoria más humana, ha mantenido medidas de su antecesor, como el Título 42, y se vio forzado a reinstaurar el Quédate en México. El Partido Republicano argumentará que el presidente Biden pudo reducir el flujo de migrantes gracias a las medidas que adoptó el expresidente Donald Trump. Tampoco ha podido aprobar la reforma migratoria en el Congreso para regularizar a más de 11 millones de indocumentados. En política nacional, ha batallado con la oposición en el Congreso para aprobar iniciativas clave. En noviembre, firmó el paquete bipartidista de infraestructura, valorado en 1.2 billones de dólares. Su ambicioso plan de gasto social Build Back Better, sigue estancado en el Senado.

El balance es agridulce. Aunque le faltan tres años en el poder, las elecciones intermedias serán un buen termómetro para medir al presidente Biden y al Partido Demócrata.

@LILAABED









#OPINIÓN

EL AÑO QUE RESULTÓ SER UN TRIENIO

En el ámbito político y social dejó varios momentos memorables a nivel local e internacional, como el retorno de los talibanes en Afganistán

"Con la desaparición del futuro, lo único que sigue en tus manos es el ahora. Entonces puedes profundizar en este ahora, hagas lo que hagas. Este es el único momento que tienes".

Osho



uando parecía que 2020 fue un año atribulado y lleno de experiencias nuevas por la emergencia sanitaria que azotó al mundo entero y que, con su conclusión, la vida volvería a su "normalidad", llegó 2021 y nos mostró que los acontecimientos no cesan con el brindis del 31 de diciembre.

Se pensó que con la vacunación encontraríamos la luz al final del túnel, pero aunque esto amainó los estragos ocasionados por el COVID-19, la realidad es que la distribución de las dosis ha evidenciado las desigualdades entre naciones ricas y pobres, y la importancia de tener sistemas de Salud robustos.

En el ámbito político y social, este año también dejó varios momentos memorables a nivel local e internacional. Desde los primeros días de enero se observó algo sin precedentes, una horda de fanáticos de Donald Trump irrumpió en el Capitolio mientras congresistas iban a realizar la certificación de los votos y, por ende, otorgar la victoria oficial a Joe Biden. Este terrible evento dejó cinco muertos, decenas de detenidos y la enseñanza de que la polarización no traerá nada positivo.

Otro suceso en este 2021 fue el retorno de los talibanes en

El mundo enfrenta una inflación no vista en un par de décadas Afganistán. Tras 20 años de ocupación por parte del ejército de EU, Joe Biden decidió retirar a las tropas de suelo afgano, factor determinante para completar el caldo de cultivo que se gestaba. El presidente Ashraf Ghani decidió dejar su gobierno, país y sociedad en manos del Talibán, que reinstauró el Emirato Islámico y, con ello, la sharia, dejando al

margen los derechos humanos y la libertad de la sociedad.

En nuestro país, un mes antes de las elecciones intermedias, la tragedia de la Línea 12 del Metro puso al descubierto una espiral de corrupción que dejó 27 muertos y casi un centenar de heridos, donde los principales involucrados fueron los contendientes para 2024, Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum, además de Miguel Ángel Mancera. Ya en el terreno electoral, Morena no obtuvo la mayoría calificada en la Cámara de Diputados, perdió la mitad de las alcaldías en la CDMX, pero ganó en 11 de las 15 gubernaturas que estuvieron en juego.

A unos días de iniciar 2022, el mundo enfrenta una inflación que no se había vivido en un par de décadas; Alemania —y la Unión Europea— no contará más con Angela Merkel; Chile se prepara para un nuevo constituyente y un golpe de timón desde La Moneda; Francia llevará a cabo elecciones presidenciales; en México se realizará la revocación de mandato y los conflictos con el INE parece que durarán un poco más; seguiremos con contagios de COVID-19 en la variante Ómicron, y otras. En fin, parecería que 2020 no ha terminado y se seguirá prolongando otro año más; sin embargo, también debemos tener la esperanza de que este tiempo oscuro también pasará.



El Heraldo de México Sección: Estados 2021-12-29 01:42:02

240 cm2

Página: 18 \$49,364.32

1/1

— ESTADO — POR ESTADO



#OPINIÓN

MORENA: EN RIESGO, ELECCIÓN EN 3 ESTADOS

Aguascalientes: Tere toma el control Zape de AMLO a Gutiérrez Luna Enrique Alfaro, al Senado



a designación de los seis aspirantes a las gubernaturas que se disputan en 2022 provocó en **Morena**, que cuando menos en tres estados sufra un cisma en sus bases. La apuesta de **Mario Delgado** es la fuerza de la marca Morena, misma que no se entiende sin **AMLO** en las boletas.

Podrían llevarse simpatizantes **Susana Harp**, en **Oaxaca**; **Marybel Villegas**, en **Quintana Roo**, y **Ramón Enríquez**, en **Durango**. Su capital político es importante. Ramón y Susana se disciplinarían, pero Marybel estaría en la boleta, con otro sello partidista. Lo cierto es que son piezas clave en el **Senado** para el futuro legislativo de la **4T**.

VERACRUZ: Complaciente sonrisa en Casa Veracruz tras el "estate quieto" que le puso AMLO al líder de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez, cuando quiso criminalizar a consejeros del INE. Sergio demostró que no tiene contacto con el líder del Ejecutivo y que su ambición por la candidatura de Morena para suceder a Cuitláhuac García, de la mano de su líder, Nacho Mier, pierde el piso. La política se hace con paciencia. Rebasar por la izquierda está prohibido.

Inauguran laboratorio epidemiológico en Quintana Roo JALISCO: Clemente Castañeda, senador de MC, invitó al gobernador Enrique Alfaro a exponer los motivos para revisar el Convenio de Coordinación Fiscal, vigente desde 1980. Buena tribuna, pero no será suficiente para catapultarlo a la Presidencia.

GUERRERO: La candidez de los diputados por Morena, Alfredo Sánchez y Jacinto González es de ternurita. Dicen que la elección de la fiscal fue un ejercicio "democrático", ya que nadie de la terna a la fiscalía convenció a **Morena**. El jueves ninguno logró la mayoría, pero fue una maniobra para que aplicara esa facultad la gobernadora **Evelyn Salgado**. La nueva fiscal es la teniente **Sandra Valdovinos**, con actividades administrativas y jurídicas en la **Sedena**.

MICHOACÁN: Ni los sabuesos de esta entidad y de Jalisco tienen alguna pista para localizar al basquetbolista profesional Alexis Cervantes. Como cientos de personas, desaparecen en los linderos de ambos estados. Impunidad de grupos armados de secuestradores y extorsionadores que nadie puede contener. La Guardia Nacional y la XXI Zona Militar ya están desplegando sus servicios de inteligencia policial. Ojalá encuentren a cientos de desaparecidos y a Alexis.

QUINTANA ROO: El gobernador **Carlos Joaquín** inauguró el **Laboratorio Estatal de Salud Pública**, la tercera instalación en su tipo en el país en la vigilancia de patógenos que puedan ser un peligro epidemiológico. Buena inversión presupuestal que estará en manos de la titular de **Salud, Alejandra Aguirre**.

ZACATECAS: Rodrigo Castañeda, nombrado por el gobernador David Monreal, secretario de Economía, fue calificado por la IP estatal como un funcionario que ha dado un nuevo enfoque a la pequeña y gran medida, a la recuperación de empleos y la liquidez local. Para enmendar la plana del gobierno de Alejandro Tello, necesitan de un trabajo monumental.

Estimado lectores, mil felicidades por estas fechas y que el año 2022 sea pleno de salud, bienestar y éxitos.







Boric habla con AMLO

Resulta que el presidente electo de Chile, Gabriel Boric, ya conversó con el mexicano Andrés Manuel López Obrador. Le interesa mantener contacto permanente con él porque perfila fortalecer la Alianza del Pacífico, de la cual nuestro país es parte, junto con Colombia y Perú. Su plan es privilegiar ese pacto como eje de la recuperación económica de la región.



Gabrie Boric



Yasmín Esquivel

Ministras atareadas

Cierre de año a tambor batiente se está dando en la Comisión de Receso de la Suprema Corte, integrada por las ministras Yasmín Esquivel y Margarita Ríos-Farjat. Hace unos días ordenaron al INE continuar en los tiempos fijados el proceso de revocación de mandato, y ahora negaron a funcionarios del IFT suspender el tope salarial marcado en el PEF 2022.

Palomean firmas

Por cierto, nos cuentan que avanza rápido en el INE la validación de firmas para la revocación de mandato. El lunes pasado se había *palomeado* 39%, y ayer el porcentaje se elevó a 47%. A ese ritmo, nos comentan, el mínimo de rúbricas requerido (2 millones 758 mil 227) podría rebasarse en los próximos días, con lo que la consulta sería ya obligatoria.



Lorenzo Córdova



L. Daniella Durán Ceia

Inocentes palomitas

Como santos inocentes quedaron cinco directores y titulares de área del Instituto Electoral del Estado de México, pues tendrán que dejar su cargo a fin de año. Esto, porque cuatro integrantes del Consejo que preside Laura Daniella Durán Ceja, y el secretario ejecutivo de ese órgano electoral decidieron removerlos. El tema se confirmará en la sesión de hoy.

Se le complica aspiración

No sólo quedó fuera de la competencia en Morena para la candidatura al gobierno de Hidalgo, sino que a **Francisco Xavier Berganza** se le complica su aspiración por la vía independiente. Y es que salió positivo a COVID-19, en plena recopilación de firmas para poder registrar su candidatura. Tampoco tiene detrás la estructura de un partido para ayudarle.



Francisco X. Berganza





*Fl Solde México

MIGUEL ÁNGEL SOSA

A Claudia le hace falta calle

Fisuras cada vez más profundas se expanden al interior de Morena, los bloques se mueven y friccionan entre sí como si fueran placas tectónicas anticipando un estrepitoso 2024. La hecatombe del oficialismo se gesta dentro de las propias entrañas del partido que creó y utilizó López Obrador para llegar (por fin) al poder.

l aparato burocrático que dirige Mario Delgado batalla cada vez más para encontrar salidas políticas que satisfagan a las carillas que han tomado fuerza dentro del partido gober-

Claudia Sheinbaum es sin duda, a los ojos de Palacio Nacional, la carta que puede dar continuidad al proyecto obradorista; los otros, aún con fidelidades probadas, tienen condimentos que no terminan por satisfacer el gusto del patrón.

nante.

A la candidata del presidente le hace falta calle. A diferencia de las suelas gastadas que siempre presumió el tabasqueño, a Claudia apenas si la conocen fuera de la Zona Metropolitana del Valle de México.

¿Llegará ella a ser la primera presidenta del país? Es probable. La mano que mece la cuna es capaz de ponerla ahí, a menos de que el pueblo bueno cambie de parecer de aquí a las elecciones o, por otro lado, que las tribus dinamiten la candidatura de la consentida. O, que surjan en el corto plazo nuevos liderazgos que terminen por sepultar la baraja del Ejecutivo.

¿Qué puede tirar a Sheinbaum de la boleta? Escándalos propios y extraños patrocinados por enemigos que, dadas las circunstancias, salen hasta por debajo de las piedras. Pero también puede jugarle en contra la tibieza de sus decisiones, como en el caso de la Línea 12 del Metro.

A la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México la podrán querer muchos, ¿pero serán los suficientes para encumbrarla hasta la silla presidencial? Por lo pronto la estrategia que usa es la misma, un clásico del populismo: regalar dinero para lucrar con la pobreza.

Sin AMLO sería imposible que ella llegue, lo sabe la propia Sheinbaum, como también Ebrard, Monreal y la fila de gobernadores y legisladores suspirantes. Por lo pronto los momios están con Claudia, aunque es aún temprano para cerrar las apuestas.

@Mik3_Sosa



El Sol de México Sección: analisis 2021-12-29 01:16:17

393 cm2

Página: 14 \$13,743.95

1/2



Catalina Noriega

Adiós al año de daños

Conozco muy pocos a los que les haya ido bien, este año. Mejor dicho, la generalidad pide que ya se acabe el 2021, siempre con la esperanza de que el próximo sea de venturas.

eses en los que, la pandemia destruyó la vida de miles de familías, sumiéndolas en la tragedia de la pérdida de algún ser querido.

Para los pensantes, la angustia de estar en manos de un López-Gatell, del que se veía su absoluta incompetencia y lo más grave, sin que, quien debería haber estado consciente del horror y solidario –el presidente-, hiciera siquiera mención al catastrófico número de muertos. Aquí teníamos que escuchar la cantaleta de que "todo va muy bien, más que bien".

La crisis económica, el desempleo, el cierre de pequeñas y medianas empresas, la imposibilidad de conseguir una chamba y el ver que los ahorros se esfumaban en un dos por tres, también hicieron enorme mella en la sociedad.

De lo poco bueno, la vacuna que llegó como faro de luz, aunque su distribución fue y sigue siendo, desequilibrada e injusta.

En el tema de los medicamentos, el año ha sido una auténtica catástrofe. AMLO desmanteló al sistema de distribución y, a la fecha, ni les ha probado las cacareadas corruptelas, a quienes lo hacían con eficiencia en el pasado, ni ha logrado estructurar uno nuevo.

Día a día suben de precio los fármacos, hay una enorme escasez, a extremos de que los médicos le ordenan al paciente tres y cuatro distintos, "a ver cuál encuentra". La tragedia de la falta de insumos oncológicos, en especial para niños, ha provocado la muerte de muchos pequeños. Un Régimen déspota, irresponsable y hasta asesino, ha sido incapaz de escuchar las voces de estos progenitores, que pedían ayuda para sus pequeños.

Trescientas y pico jornadas de ataques incalificables, falsos, con una saña inaudita y una falta de ética absoluta, desde las mañaneras. Un Ejecutivo Federal que miente con la mayor tranquilidad, injuria sin fundamento a sus "adversarios", engaña a una población fanática (Que le impide analizar la realidad) y que domina el panorama político a su antojo.

Inerme, la sociedad sufre la caída en su nivel de vida, se incrementa el número de pobres y la Clase Media suda la gota gorda. La inflación devora los ingresos y los productos de primera necesidad, sobre todo los alimentos, se van por las nubes.

El emperador de palacio trata de tapar el sol con un dedo, repartiendo dádivas sin ton ni son, sin una normatividad y un esquema que, en verdad ayudara a quienes menos tienen. Impera el caos y los desfavorecidos son quienes menos reciben ayuda, lo que tiene sin cuidado a un AMLO al que, lo único que le preocupa es conservar el poder.

La 4T actúa únicamente en función de la materia electoral y, la economía, la salud y la seguridad de los mexicanos le importa un bledo, empezando por quien está a la cabeza de la nación, personaje insensible.

La inseguridad se entroniza en grandes regiones de la República, dominadas por la delincuencia organizada, mientras el gobierno hace alarde de que seguirá con su estrategia de "abrazos y no balazos". Intenta engañar con la cantaleta de que los delitos van a la baja, falsedad de falsedades que, gracias a organismos de la sociedad civil, nos permiten confirmar la mentira oficialista.

Un año deplorable, que más valdría se vaya al baúl de los olvidos. Para todos nuestros queridos lectores, ¡Feliz Año Nuevo! y que terminen las penurias de este que agoniza.





El Sol de México Sección: analisis 2021-12-29 01:16:17

393 cm2

Página: 14 \$13,743.95

2/2

Día a día suben de precio los fármacos, hay una enorme escasez, a extremos de que los médicos le ordenan al paciente tres y cuatro distintos, "a ver cuál encuentra". La tragedia de la falta de insumos oncológicos, en especial para niños, ha provocado la muerte de muchos pequeños. Un Régimen déspota, irresponsable y hasta asesino, ha sido incapaz de escuchar las voces de estos progenitores, que pedían ayuda para sus pequeños.

catalinang@hotmail.com @catalinang



CUERDAS -





#OPINIÓN SONARON LOS TAMBORES DE GUERRA

EN MORENA

El reclamo del aspirante derrotado en Durango, hombre de Monreal, y la vinculación a proceso de Del Río Virgen, su mano derecha, primeros misiles



a guerra en Morena, tras las elecciones internas para elegir candidatos a las seis gubernaturas donde habrá elecciones estatales en 2022, abrió fuego cruzado y se augura que la batalla será larga, porque detrás también está la defensa al proceso para la elección del candidato o candidata

presidencial.

Maki Ortiz y Susana Harp, derrotadas aspirantes de Tamaulipas y Oaxaca, denuncian fraude en el proceso por un "manejo amañado" de encuestas.

Detrás de la declarada rebelión que sonó fuerte con todo y tambores de José Ramón Enríquez, aspirante derrotado al gobierno de Durango, está, al mismo tiempo, el reclamo de Ricardo Monreal contra el método para designar a los candidatos.

La pelea de Enríquez, hombre del coordinador de Morena en el Senado, tiene ese fondo de manera velada y se va a poner más ruda ahora que las relaciones diplomáticas entre él y la 4T parecen haberse roto definitivamente.

Hay que agregar que ayer mismo, y luego de una audiencia

El secretario técnico de la Jucopo fue vinculado a proceso por homicidio inédita que se aplazó durante horas en contra de otro de los mejores aliados de Monreal, el secretario técnico de la Junta de Coordinación Política del Senado, José Manuel del Río Virgen, fue vinculado a proceso por homicidio, a pesar de que el juez no aportó pruebas.

 Dijo usted que vendrá una caravana a la Ciudad de México para

protestar contra el dirigente de Morena, ¿qué le quiso decir a los duranguenses?, pregunté a Enríquez.

—No, a todo el país. Vemos una gran incongruencia entre lo que dice el Presidente y hace el partido y esto es peligrosísimo para 2024. Documentamos ante Notario que Morena, antes del proceso, ya había decidido candidatos en Oaxaca y Durango. Nunca lo habíamos visto en política. Estamos en un movimiento donde decimos que el respeto al pueblo es no robar, no mentir, no traicionar, es precisamente que esa columna vertebral se cae.

Al autor de esta columna no le queda duda de que el verdadero adversario de Andrés Manuel López Obrador está dentro, por ahora de Morena, y va a estiror todo la liga para pelear por la candidatura en su partido rumbo a 2024, pero si ésta se reviento entonces el aspirante zacatecano podrá meterse a la oposición por la ventana que le ha dejado abierta la coalición Va por México (PRI, PAN y PRD) y puede lograr volver a unirla con Movimiento Ciudadano.

Estamos ante un parteaguas de la política.

UPPERCUT: Otra vez la misma historia.
Para hacer frente a la inevitable cuarta ola de la pandemia por COVID-19, el Gobierno de la Ciudad de México va por un rumbo y el gobierno federal por otro.
Claudia Sheinbaum cancela el evento de Fin de año, mientras Hugo López-Gatell le dice pásale a Ómicron.



CRÓNICADEHOY

Inciertos y obligados a lo imposible

Christopher Pastrana

@capastranac



s muy probable que la ciudadanía, no esté conforme con el sistema de justicia de nuestro país. Así lo demuestran múltiples encuestas de opinión en las que uno de los temas sociales que más preocupan a la población es la corrupción que se presenta en las instancias de procuración y administración de justicia, particularmente cuando de justicia penal se trata, en la que intervienen policías, ministerios públicos y jueces. A pesar de esta percepción negativa, la verdad sea dicha, contamos con un robusto sistema jurídico, con normas prácticamente para todo, más normas de las que necesitamos o de las que somos capaces de conocer y respetar.

Dentro de este gran universo normativo, es un principio constitucional que cualquier abogado conoce —o debe conocer que un servidor público únicamente puede realizar aquellas acciones que, de forma expresa, una ley le permite u ordena realizar; de otro modo, sin tal autorización

o mandato expresos, el servidor público debe omitir llevar a cabo tales comportamientos. Por el contrario, una determinada actuación que se encuentre respaldada por una norma, debe tildarse de lícita, de legal o de debida y ello es así porque no sólo la sociedad civil, sino también los servidores públicos debemos gozar de certeza jurídica que no es otra cosa más que la certidumbre de que lo que hacemos o dejamos de hacer está o no permitido y, en caso de no estarlo, cuáles serían las consecuencias a que nos enfrentaríamos.

Pensemos, por ejemplo, que usted trabaja en una empresa y
un día, sólo porque sí,
decide darse el día libre y falta a sus labores injustificadamente. Usted sabe que tal
inasistencia traerá consecuencias; probablemente una llamada de atención de sus
superiores jerárquicos, un descuento sala-

rial, la pérdida de un bono de asistencia, etc, pero usted sabe que esa sola falta no puede ser suficiente para que lo corran o que lo priven de su libertad. Si usted supiera que por esa falta lo pueden correr, o meter a la cárcel, le aseguro que pensaría dos veces en la inasistencia.

Esta certeza jurídica está hoy pisoteada, aún no podemos decir que acabada, pero para allá vamos volando. La historia más reciente usted ya la conoce. El Instituto Nacional Electoral (INE) está expre-

samente obligado por la Ley Federal de Revocación de Mandato a hacerse cargo de la organización, el desarrollo y el cómputo de la votación que resulte del proceso de consulta ciudadana. Eso nadie lo niega.

Otro principio jurídico dice que nadie está obligado a lo imposible. A usted no podría obligarlo ninguna norma a trabajar 25 horas diarias, pues porque no se puede, como tampoco serviría de nada que un juez obligue a un progenitor que gana el salario mínimo, a cubrir una pensión alimentaria millonaria, por-

> que el condenado no podría pagarla, aunque quisiera. Para hacer las cosas y hacerlas bien, no basta sólo con un montón de buena voluntad y de apoyo moral. Se nece-

sitan recursos económicos y eso fue justamente lo que el INE pidió al Congreso y éste le negó. Así, sin más, al INE se le cargó una nueva responsabilidad que al perecer tendrá que enfrentar sin contar con lo necesario. De que la democracia es cara, no tengo la menor duda, pero como yo hay—creo- millones de mexicanos convencidos de tal erogación es una inversión y no un dispendio.

Por eso, que el presidente de la Cámara de Diputados haya presentado una denuncia penal contra seis consejeros del INE que, haciendo uso de sus atribuciones jurídicas (o sea haciendo lo que la norma le permite hacer), votaron a favor de diferir la realización de la consulta para la revocación de mandato, constituye una estrategia maniquea, un uso indebido de las instancias penales, como mecanismo para socavar la autonomía del Instituto presionando personalmente a las y los consejeros que no votaron en el sentido que él quería.

Dicen en mi pueblo que con la vara que midas serás medido. La Ley Orgánica del Congreso contiene un súper comodín para "detener el reloj legislativo" cuando incumplen con plazos para la emisión de normas, (como frecuentemente ocurre con el paquete económico). No encuentro diferencias entre la determinación de aplazamiento del INE y la que, en incontables ocasiones, ha adoptado el Congreso. Con el precedente sentado por el propio presidente de la Mesa Directiva de Diputados, no vava a ser que el ahora denunciante se convierta en denunciado solo porque decida diferir o suspender sesiones sin haber aprobado oportunamente lo que necesite aprobación, aun cuando tales determinaciones tengan un fundamento jurídico que las haga lícitas.

Mi apuesta optimista es que la denuncia por abuso de autoridad y coalición de servidores públicos, no encontrará eco alguno en la Fiscalía General de la República y el MP Federal procederá a decretar el sobreseimiento, desechando la denuncia por no haberse cometido ningún delito.

La certeza jurídica está hoy pisoteada, aún no podemos decir que acabada, pero para allá vamos volando



SUBE Y BAJA





Claudia de Buen Unna Presidenta de la BMA

La Barra Mexicana de Abogados defendió la autonomía del INE, ante las denuncias penales presentadas contra consejeras y consejeros, las cuales calificó como un acto de "intimidación y una amenaza.





Vladimir Putin Presidente de Rusia

El Tribunal Supremo de Rusia ordenó la liquidación de Memorial, la principal organización de derechos humanos de ese país y la voz de los represaliados soviéticos.



CRÓNICADEHOY

La denuncia penal contra los consejeros del INE

José Fernández Santillán Mail: jfsantillan@tec.mx



n un hecho sin precedente, Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, presentó una denuncia penal ante la Fiscalía General de la República (FGR), contra seis consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE). La denuncia, según Gutiérrez Luna, es por la probable comisión de delitos de coalición de servidores públicos y abuso de autoridad. Los seis consejeros demandados son: el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, así como los consejeros Ciro Murayama Rendón, Dania Paola Ravel Cuevas, Jaime Rivera Velázquez, José Roberto Ruiz Saldaña y Beatriz Claudia Zavala Pérez; además, Gutiérrez Luna, también la emprendió contra Edmundo Jacobo Molina secretario ejecutivo de este órgano constitucional autónomo.

Tales delitos están previstos y sancionados por el artículo 216 del Código Penal Federal. Presuntamente estos consejeros habrían violado los principios de legalidad, honradez, lealtad, imparcialidad y eficacia que deben observar en el desempeño de su cargo al votar a favor de que se pospusiera la consulta para la revocación de mandato prevista para marzo de 2022. Claramente, se trata de un exceso y un despropósito político y jurídico del presidente de la Cámara de Diputados. Claro monitoreado desde la cúpula del poder.

Este dislate es producto de los ataques, orquestados desde Palacio Nacional, contra el INE; pero, está situado en una escala mayor porque se trata de una acometida llevada a cabo desde el poder Legislativo; por quien preside esa rama del Congreso de la Unión. Por ello, no es exagerado afirmar que Gutiérrez Luna, ha provocado una crisis institucional de gran calado. Este agravio contra la autoridad electoral muestra, sin tapujos, la intolerancia, y el desprecio que se tiene en la 4T contra la democracia constitucional. Es el ambiente de crispación que

se ha producido conscientemente para ir acotando paulatinamente a las leyes e instituciones de la república e imponer una autocracia populista; como un gran cinturón de acero que se va estrechando progresivamente para asfixiar a la democracia liberal mexicana y sustituirla por una tiranía demagógica. En esta operación se han dado pasos muy concretos para debilitar o anular los frenos y contrapesos. Uno de ellos es, sin lugar a dudas, el INE. Institución que nació para romper el círculo vicioso irregularidades-impugnaciones que caracterizó al Viejo Régimen (Ancien Régime). Así se pudieron garantizar elecciones libres y competidas supervisadas por un órgano autónomo y ciudadanizado. Ese fue un paso decisivo de nuestra transición a la democracia.

Lo que ahora pretende López Obrador es echar atrás las conquistas democráticas que se lograron después de largas luchas sociales y políticas: arrebatarle al gobierno el control sobre los comicios

De qué tamaño sería la reacción en contra de la marrullería de Gutiérrez Luna que López Obrador tuvo que arrecular. En una de las mañaneras dijo: "Ya la Corte emitió un fallo para que continúe el proceso de revocación de mandato y que se cumpla con eso porque lo establece la constitución, que es la ley de leyes, y lo demás, pues, no lo considero conveniente." (El Universal, 27/12/2021).

Así, el presidente de la Cámara de Diputados, el guarda espaldas, el palero, el zapador, quedó en ridículo. La Senadora panista Kenia López Rabadán, celebró [y muchos de nosotros con ella] que López Obrador le haya puesto un alto a las intenciones irresponsables del diputado Sergio Gutiérrez, luego de que el jefe del Ejecutivo hizo esas declaraciones; en los hechos el hombre de Macuspana, Tabasco, reprobó la denuncia del presidente de San Lázaro contra los consejeros del INE.

En mi concepto, López Obrador, sim-

ple y sencillamente echó de cabeza al legislador veracruzano; lo sacrificó. La Senadora López Rabadán lo dice así: "Hoy ya le pararon, le pusieron un alto, el propio Presidente de la República ya le puso un 'estate quieto', porque evidentemente no puede ser por la vía penal como se diriman estos temas, es una incongruencia." (Idem.) Pero, obviamente, Gutiérrez Luna no actuó por su propia cuenta; más aún, en una cosa tan delicada, a menos de que sea medio bruto.

Sea como fuere, la cuestión es que el lance sirvió para que los once conseieros del INE cerraran filas: el domingo 26 de diciembre sacaron un comunicado contra la persecución penal y sin sustento, iniciada en contra de seis de ellos y el Secretario Ejecutivo del Consejo General pues en "las democracias la opinión no se persiguen como delitos." En ese comunicado los once consejeros electorales del INE expresaron que "es muy preocupante que el Presidente de la Cámara de Diputados pretenda convertir un diferendo legal en una persecución penal, con denuncias ante la Fiscalía General de la República contra Consejeros y Consejeras que votaron en favor del acuerdo mencionado [aplazar la realización de la consulta para la revocación de mandato]." (Excelsior, 26/12/2021).

Este comunicado adquiere mayor significado en la medida en que la votación sobre el aplazamiento o no de la consulta sobre la revocación de mandato fue





muy pareja: seis votaron a favor (que son los seis imputados por Sergio Gutiérrez) y cinco en contra. Los consejeros y consejeros dejaron a un lado sus diferencias para actuar como una sola fuerza en defensa de la autonomía del INE.

Es seguro que las agresiones desde el poder contra el INE continuarán. El punto está en que no sólo haya cohesión entre los consejeros y consejeras, sino que la sociedad respalde a ese órgano constitucional autónomo que se ha convertido, hoy por hoy, en un bastión fundamental de la democracia constitucional mexicana.

Lo que ahora pretende López Obrador es echar atrás las conquistas democráticas que se lograron después de largas luchas sociales y políticas: arrebatarle al gobierno el control sobre los comicios





El Universal Sección: Opinión 2021-12-29 02:56:30

248 cm2

Página: 16 \$27,756.76

1/1

ALFONSO PÉREZ DAZA

stamos a unos días de que 2021 concluya. Se trató del segundo año consecutivo bajo los efectos de la pandemia global, lo que nos obligó a adaptarnos a nuevas maneras de comunicarnos y de convivir en los diferentes espacios sociales. En este contexto, el fin de año nos invita a reflexionar en torno a los avances registrados, pero también sobre los retos que deberemos enfrentar apenas inicie el próximo año.

Sin lugar a dudas, la preocupación central para los gobiernos seguirá siendo la salud, pues la manera en que evolucione la pandemia determinará en gran medida el ritmo del crecimiento económico v. en general, la reactivación de la vida en sociedad como la conocíamos. El reto para las autoridades y ciudadanos será mantener los protocolos de prevención, pero sobre todo extender el esquema de vacunación. Los avances logrados son innegables, pues en la aplicación de vacunas contra el Covid han participado instituciones de los tres ámbitos de gobierno, academia, ciudadanía y especialistas. Hacia 2022 el objetivo será elevar el umbral de personas con el esquema completo de vacunación, pero también priorizar poblaciones marginadas, no solo de México sino de nuestra región geográfica, pues si ellos no acceden a las vacunas, como ha señalado la OMS, el virus podría seguir mutando y alargando la pandemia.

Un segundo reto para nuestro país será el regreso a clases presenciales en todos los niveles educativos. Si bien existe el te-

Los retos de 2022

mor de que las escuelas se conviertan en focos de propagación del virus, resulta insostenible que otras actividades, como conciertos o eventos deportivos, se hayan reanudado sin que los alumnos puedan acudir a sus aulas. Desde luego, el regreso a clases debe traer aparejado una importante inversión de recursos para la aplicación de protocolos sanitarios, ya que muchas escuelas carecen de elementos mínimos de higiene. En el caso de las universidades, como se ha hecho en escuelas básicas, el regreso podría ser escalonado, manteniendo aforos reducidos, correcta ventilación y uso permanente de cubrebocas. La premisa de fondo es que el derecho a la salud no se contrapone al derecho humano a una educación de calidad.

En el ámbito político, el próximo año se llevarán a cabo elecciones en Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas. Estos estados renovarán sus gubernaturas, por lo que se anticipa que las campañas electorales sean intensas. No obstante, los actores políticos y la sociedad mexicana debemos entender que la sana competencia democrática no debe llevar a la polarización, ni mucho menos a la confrontación violenta ni a la parálisis institucional. Al margen de la competencia electoral, es necesario que los partidos políticos y legisladores construyan consensos para retomar asuntos pendientes y construir legislaciones jurídicamente robustas que doten de marcos legales viables, para evitar que las reformas terminen en los tribunales y ralenticen la acción gubernamental.

En materia de impartición de justicia, el desafío será reanudar las actividades al cien por ciento en los órganos jurisdiccionales de todo el país. Actualmente, el Poder Judicial de la Federación implementó mecanismos virtuales para la atención de diversos asuntos, sin embargo, la falta de personal ha ocasionado que muchas demandas de justicia, tanto a nivel federal como local, se encuentren rezagadas. Para evitar que los asuntos sigan acumulándose, es necesario retomar el ritmo de trabajo sin descuidar los protocolos sanitarios.

Ante estos retos es fundamental fortalecer a las instituciones del Estado mexicano. A nadie conviene tener instituciones menguadas, pues de éstas depende el correcto diagnóstico de los problemas, así como el diseño e implementación de soluciones efectivas. Lo anterior no se agota en designar a los mejores perfiles, sino de dotarles de los recursos necesarios para su labor y, desde luego, de vigilar que sus acciones se apeguen a la ley. No debemos olvidar que en democracia ningún liderazgo puede sustituir el trabajo coordinado que realizan las instituciones. •

Académico de la UNAM

La preocupación central para los gobiernos seguirá siendo la salud, pues la manera en que evolucione la pandemia determinará en gran medida el ritmo del crecimiento económico.







Por Horacio Vives Segl

Balance 2021: lo nacional

hvives@itam.mx

omo suelo hacer en este espacio con el cambio de año, dedico las colaboraciones de esta época para presentar un balance de los que, a mi juicio, fueron los sucesos más importantes, tanto en el ámbito nacional como en el internacional, en el año que está por terminar. En esta entrega, lo más relevante que ocurrió en el país.

La Raz

Sin duda alguna, lo más importante —al igual que en 2020 y lo mismo globalmente— sigue siendo la pandemia del Covid-19. Un año marcado por dos olas que han dejado en el país, hasta el momento, 300 mil fallecimientos, según cifras oficiales (subestimadas, claro está). Como aspecto positivo, habrá que señalar la vacunación masiva, aunque evidentemente se pudo haber hecho más para mejorar la logística y las tasas de vacunación (como permitir que los gobiernos locales, el sector privado y las farmacias pudieran multiplicar los puntos de vacunación). En el rubro salud, también fueron notorias las protestas de los familiares de niños con cáncer, así como los ataques que recibieron del lado del poder.

Se celebraron las más grandes elecciones en la historia del país. Morena y aliados avanzaron en los gobiernos locales, aunque retrocedieron en la Cámara de Diputados, y en la Ciudad de México recibieron una paliza electoral. El INE y los organismos públicos locales organizaron, en medio de la pandemia, unas elecciones ejemplares, así como la primera desangelada consulta popular, que prácticamente no interesó a nadie.

No sabemos cuántos momentos icónicos más nos "regale" el Gobierno en lo que queda del año, pero sin duda, en 2021 quedarán al menos dos muy desafortunados retratos para la historia: las lamentables y poderosas imágenes de la barda montada alrededor de Palacio Nacional y las proyecciones sobre su fachada, en el marco de las protestas feministas del 8 de marzo, y el trágico accidente de la llamada "Línea Dorada" del Metro de la capital, el 3 de mayo, sin que hasta el día de hoy se tenga claridad sobre los responsables de la tragedia. Y ya que estamos en el rubro de las negligencias y tragedias, hay que señalar la reciente volcadura del tráiler en Chiapas que costó la vida de —hasta ahora— 57 migrantes, en el marco de otro de los temas que sellaron el año: el dramático incremento de la migración, agravado por la ausencia de recursos y políticas públicas para atenderla y contenerla.

Otro año de malos resultados en seguridad pública y economía, así como aumento de la militarización, resaltando el famoso decretazo que busca hacer norma la opacidad en la asignación de contratos y el manejo de recursos de distintas obras públicas. También otro año de ataques a las universidades, la ciencia y la educación, con los lamentables casos paradigmáticos de la persecución al consejo consultivo del Conacyt, las críticas a la UNAM y la intervención al CIDE; lo mismo que la embestida contra los organismos autónomos, particularmente al INE, que ha dado una magistral defensa de su autonomía, ahora que la revocación de mandato programada para dentro de unos meses se encuentra en litigio y el fondo de la controversia sigue aún sin resolverse.

Twitter: @HVivesSegl



Gran angular

¿Qué nos depara 2022 con la 4T?

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

ermina 2021 en medio de un ambiente enrarecido donde la incertidumbre sobre el futuro inmediato del país ensombrece el ánimo con que tradicionalmente se espera la llegada de un nuevo año y festivamente se recrean los ritos que invocan a la esperanza.

Termina 2021, segundo año de la pandemia de SARS-COV-2 que no deja de diezmarnos, calamidad que ya asoma en México la tercera ola de contagios con su variante ómicron y que, por lo visto hasta ahora en otras latitudes, acrecentará la gran mortandad que ha traído al mundo entero.

Termina 2021, tercer año del gobierno de AMLO, con nubarrones en lo económico, desasosiego en lo social y crispación en lo político, sin que se vean en el horizonte análisis intelectualmente rigurosos –más allá de las confrontadas etiquetas que, por un lado, lo descalifican y por el otro lo glorifican– que aporten razones honestamente desinteresadas para el cabal entendimiento del proceso de cambio que vivimos.

En medio de ese desierto, aparece como oasis una lectura que, a juicio de quien esto escribe, es ampliamente recomendable: "4T, claves para descifrar el rompecabezas". Es una compilación de 17 ensayos de reconocidos académicos de las ciencias políticas y sociales, coordinada por los profesores y analistas Blanca Heredia y Hernán Gómez Bruera (Grijalbo, mayo 2021).

En el prólogo del libro, el periodista Jorge Zepeda Patterson destaca la intención de los ensayistas de aportar una herramienta útil para todos aquellos que buscan formarse una "opinión documentada, más allá de la profusión de etiquetas que satanizan a AMLO o, por el contrario, lo beatifican". En esa tarea, "se rehúsan a ser propaganda en un sentido u otro" y se esfuerzan en "aquilatar aciertos y desaciertos" del proyecto de la llamada 4T.

Ésta -de acuerdo con Heredia y Gómez Bruera- ha carecido de un relato sobre sí misma armado con razones y no solo con discursos y actos de poder que apelan a las emociones, dejando el debate, con todo y la aversión de AMLO a la crítica y la autocrítica, en posicionamientos que "toman como punto de partida la descalificación y la extrema caricaturización del gobierno actual o su glorificación en bulto", antes que el genuino interés por entender o explicar".

Cierto es que la mayoría de los ensayistas compilados se sitúan en la izquierda, aunque no
todos se reconocen "obradoristas" ni votaron por AMLO en
2018. Acaso sea preciso un ejercicio similar, intelectualmente
honesto desde la derecha, para
que con opiniones documentadas podamos darle la vuelta a
la página del México polarizado
en el que hemos dejado de escucharnos y dialogar.

Así, en "4T, claves para descifrar el rompecabezas", el historiador Lorenzo Meyer habla de "La 4T y los cambios de régimen previos" y explica que la cuarta transformación, de ser tal, buscaría revigorizar lo positivo de las tres anteriores y superar sus fallas, pero por la vía pacífica y democrática.

La profesora e investigadora Blanca Heredia analiza, a su vez, "El régimen oligárquico mexicano y su complejo desmontaje", mientras que la escritora Viri Ríos hace el perfil de lo que denomina "La Élite Tropical", sobre la que la identificación de su "toxicidad" y la vocalización del descontentó que provocó, fueron razones centrales para el triunfo de AMLO en las elecciones de 2018.

Por su parte el economista, exlíder estudiantil del 68 y exsecretario de Agricultura, Gustavo Gordillo, reflexiona sobre el dilema de la gobernabilidad para la 4T en un contexto en el que las élites económicas están divididas, las políticas desplazadas, el sistema de partidos roto y las fuerzas sociales fragmentadas. En ese contexto identifica como el principal "punto ciego" de AMLO, un abigarrado conjunto





El Universal Sección: Opinión 2021-12-29 02:55:04

271 cm2

Página: 16 \$30,399.58

2/2

de pequeños grupos que luchan en el subsuelo por temas disímbolos, pero con el propósito común de defender sus territorios, físicos o simbólicos, que el gobierno actual pretende explicar con narrativas conspiratorias.

Estos son algunos de los temas del libro en los que se discurre sobre el paso de la sociedad civil al pueblo, lo entendible y lo inentendible de la 4T, el combate a la corrupción, las políticas social y económica, la fiscal y la de trabajo, la inseguridad y la justicia, el impostergable reclamo de las mujeres y la gestión de la pandemia, ensayo este último al que el doctor Samuel Ponce de León y el bioquímico Mauricio Rodríguez Álvarez titulan "Aprendiendo a nadar frente a un tsunami".

Twitter: @RaulRodriguezC

Termina 2021 con un ambiente enrarecido donde la incertidumbre sobre el futuro inmediato ensombrece el ánimo con que tradicionalmente se espera un nuevo año.





ROZONES

Choque Senado-Veracruz, sin vuelta atrás

Donde parece que no habrá vuelta de hoja es en la confrontación entre el gobierno de Veracruz y el Senado, o para ser más precisos entre los senadores **Ricardo Monreal** y **Dante Delgado** — este último con el aparato partidista de MC— y el gobernador **Cuitláhuac García**. Y es que, aunque los detalles del conflicto ayer se enfocaron en la decisión de un juez de control de la entidad de vincular a proceso a **José Manuel del Río Virgen**, secretario técnico de la Junta de Coordinación Política de la Cámara alta, la noción que queda en el equipo del zacatecano es la de haber recibido un golpe frontal e injusto, y de ser objeto de una *vendetta*, al no haber testimonios firmes contra el funcionario legislativo. Golpes que desatan guerras sin fecha de terminación, nos comentan.

Suma reclamos Gutiérrez Luna

Sigue generando críticas la decisión del presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, el morenista **Sergio Gutiérrez Luna**, de denunciar penalmente a los consejeros del INE que votaron por posponer algunas tareas del proceso de revocación de mandato, por carecer de los recursos suficientes para ese fin. Y no sólo son voces de políticos, sino también de académicos con presencia relevante en la opinión pública. Es el caso del prestigiado constitucionalista **Diego Valadés**, para quien "la denuncia penal que presentó contra seis consejeros del INE por las decisiones institucionales que adoptaron, carece de fundamento jurídico, ético y político en un Estado constitucional". Incluso señala que el legislador "debe una disculpa a la ciudadanía".

Apoyo gratificante

Resulta que un joven de nombre Isaac Joshua López Mejía, oriundo del municipio de Ometepec, fue detenido hace unas semanas en Acapulco, señalado equivocadamente de haber robado 200 pesos jen el municipio de Ecatepec!, en el Estado de México. El joven ya había sido trasladado a un penal mexiquense y se encontraba con la incertidumbre sobre su proceso legal. Nos cuentan, sin embargo, que al requerirle sus familiares apoyo al senador guerrerense Manuel Añorve, este último no lo dudó y decidió ayudar en el caso. Así, luego de que Mejía estuviera 14 días preso, pudo tener un careo con la víctima que lo imputaba. De esa diligencia resultó entonces que se trataba de un homónimo. Y así el joven recuperó la libertad. Recibir o dar ayuda ante una injusticia son de las cosas que aún en estos tiempos pueden resultar gratificantes.

Respaldos a Sonora

Cuentan que a principios del próximo año el Presidente planea hacer una gira por Sonora para, entre otros temas, tratar el asunto de los homicidios, que se mantienen con altos niveles en aquella entidad. Se trata de un punto relevante para el Gobierno federal y más ahora que gobierna **Alfonso Durazo**, pues además de ser una de las figuras relevantes de la Cuarta Transformación, fue también el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana. Dicen que confían en que con ello, Durazo pueda reportar mejores avances, pues en su informe de los primeros 100 días de mandato, reconoció que el mayor reto sigue siendo la seguridad.





PRD acelera sus amarres electorales

Será el sábado próximo cuando el PRD, el partido más pequeño de la coalición opositora, pero no por ello irrelevante, tenga ya definido su destino electoral, en términos de coaliciones de cara a las contiendas en cada una de las seis entidades donde se renovará la gubernatura. Nos aseguran que **Ángel Ávila,** representante del sol azteca ante el Instituto Nacional Electoral, ni siquiera cenará en familia este fin de año porque le tocó trabajar para "planchar" la alianza en Hidalgo, de la que se tendrán noticias el 1 de enero próximo. Y es que el siguiente día, el 2 de enero, arrancan las precampañas, por ello el apuro de concluir esos amarres.

Acertada decisión

Más de uno celebró la decisión de la Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, de cancelar el concierto de fin de año que se celebraría en avenida Reforma, con la participación del grupo Los Ángeles Azules, ante el avance de contagios por Covid-19, debido a la nueva variante Ómicron. Y aunque la mandataria asegura que la medida sólo es para prevenir, nos hacen ver que una de las ventajas con las que cuenta la Ciudad de México es que más del 50 por ciento de los adultos mayores ya cuenta con su dosis de refuerzo, además que, desde ayer, arrancó la inoculación para personal del sector salud. Pues como dijo la mandataria, no hay que bajar la guardia.



En 2021 Lula se ha consolidado; Bolsonaro y tercera vía se agotan

EMIR SADER

a primera característica de 2021 en Brasil fue la reversión de la expectativa optimista de reactivación económica y de proyección favorable para 2022. A lo largo del año, por el contrario, la recesión económica se consolidó, al punto que el BC tuvo que elevar sustancialmente las tasas de interés.

El desempleo se mantuvo en los altos niveles del año anterior, pero lo que aumentó mucho fue el número de trabajadores precarios. Hoy podemos decir que la gran mayoría de brasileños que obtienen algún tipo de ingreso no lo hacen con contrato formal. Es decir, sin garantía de continuidad laboral, sin vacaciones, sin baja por maternidad y con todas las garantías del trabajo formal, incluida ninguna compensación por perder su trabajo.

Con esta evolución, la previsión para 2022, por tanto para el escenario de campaña electoral, es la continuación de la recesión y el paro. Un escenario muy desfavorable para el gobierno.

La segunda característica de 2021 fue la reversión de la imagen del gobierno y Bolsonaro, que colapsó. Llegaron a fin de año con un nivel de aprobación muy bajo y una tasa de rechazo de 60 por ciento o más, según la encuesta.

En tercer lugar, fracasaron los intentos de proyectar algún llamado candidato de la tercera vía. Ciro Gomes no sólo no logró aumentar sus índices de audiencia en las encuestas, sino que cayeron a la mitad, colocándolo en el medio del montón de nombres de la tercera vía.

La mayor noticia podría ser el lanzamiento de Sergio Moro como candidato a la presidencia de la república. Atado a la lucha contra la corrupción y a la imagen que tenía, Moro no se dio cuenta de todo lo que había cambiado en Brasil: el desgaste de la lucha contra la corrupción, en cuanto a *Lava Jato* y la imagen negativa después de *Vaza Jato*. Al contrario de lo que proyectaron los medios, sus índices de apoyo se mantuvieron bajos.

Lula, por su parte, ha tenido un año muy positivo. Sin lanzarse como candidato, sin tener espacio en los medios, su imagen terminó siendo completamente invertida en relación a la que los medios habían proyectado en años anteriores.

Lula circuló por todo el país, con un discurso articulado, que fue del noreste al sur del país. Posteriormente, realizó un viaje a Europa, donde fue recibido como jefe de Estado. Viajó a Argentina, consolidando su imagen como el más grande líder político latinoamericano.

Entre las actividades dentro de Bra-

sil, la comunicación masiva que Lula tuvo con la juventud, con una audiencia de miles de personas, fue la más llamativa.

Poco a poco, a medida que la imagen de Bolsonaro se desvanecía y Moro no se afirmaba, los propios medios comenzaron a dar la imagen de Lula y algunas palabras suyas. Sus contactos con Geraldo Alckmin ocuparon gran parte del espacio político, obligando a los medios a dar a conocer y comentar el hecho político de la articulación de Lula para construir su candidatura.

A finales de año, para coronar la proyección de su imagen, Lula empezó a aparecer en las urnas como probable ganador en la primera vuelta, con preferencias en torno a 48 por ciento en la primera vuelta y a 40 por ciento en la encuesta espontánea.

El año 2021 termina así: con el protagonismo de Lula como la gran presencia política nacional, con la erosión de la imagen de Bolsonaro y con el fracaso de los precandidatos de tercera vía, incluido Moro. 2022 se proyecta así como un año de consolidación del favoritismo de Lula para ser elegido en primera vuelta en las elecciones de octubre en Brasil.

2022 se proyecta como un año de consolidación del favoritismo de Lula para ser elegido en la primera vuelta en las elecciones de octubre en Brasil





Adios al año de daños

POR CATALINA NORIEGA

Conozeo muy pocos a los que les haya ido bien, este año. Mejor dicho, la generalidad pide que ya se acabe el 2021, siempre con la esperanza de que el próximo sea de venturas.

Meses en los que, la pandemia destruyó la vida de miles de familias, sumiéndolas en la tragedia de la pérdida de algún ser querido.

Paralospensantes, la angustia de estar en manos de un López Gatel, del que se veía su absoluta incompetencia y lo más grave, sin que, quien debería haber estado consciente del horror y solidario -el presidente-, hiciera siquiera mención al catastrófico número de muertos.

Aquí teníamos que escuchar la cantaleta de que "todo va muy bien, más que bien".

La crisis económica, el desempleo, el cierre de pequeñas y medianas empresas, la imposibilidad de conseguir una chamba y el ver que los ahorros se esfumaban en un dos por tres, también hicieron enorme mella en la sociedad.

De lo poco bueno, la vacuna que llegó como faro de luz, aunque su distribución fue y sigue siendo, desequilibrada e injusta.

En el tema de los medicamentos, el año ha sido una auténtica catástrofe.

AMLO desmanteló al sistema de distribución y, a la fecha, ni les ha probado las cacareadas corruptelas, a quienes lo hacían con eficiencia en el pasado, ni ha logrado estructurar uno nuevo.

Día a día suben de precio los fármacos, hay una enorme escasez, a extremos de que los médicos le ordenan al paciente tres y cuatro distintos, "a ver cuál encuentra".

La tragedia de la falta de insumos oncológicos, en especial para niños, ha provocado la muerte de muchos pequeños.

Un Régimen déspota, irresponsable y hasta asesino, ha sido incapaz de escuchar las voces de estos progenitores, que pedían ayuda para sus pequeños.

Trescientas y pico jornadas de ataques incalificables, falsos, con una saña inaudita y una falta de ética absoluta, desde las mañaneras.

Un Ejecutivo Federal que mienteconlamayortranquilidad, injuria sin fundamento a sus "adversarios", engaña a una población fanática (Que le impide analizar la realidad) y que domina el panorama político a su antojo.

Inerme, la sociedad sufre la caída en su nivel de vida, se incrementa el número de pobres y la Clase Media suda la gota gorda.

La inflación devora los ingresos y los productos de primera necesidad, sobretodo los alimentos, se van por las nubes.

El emperador de palacio trata de tapar el sol con un dedo, repartiendo dádivas sin ton ni son, sin una normatividad y un esquema que, en verdad ayudara a quienes menos tienen.

Impera el caos y los desfavorecidos son quienes menos reciben ayuda, lo que tiene sin cuidado a un AMLO al que, lo único que le preocupa es conservar el poder.

La 4T actúa únicamente en función de la materia electoral y, la economía, la salud y la seguridad de los mexicanos le importa un bledo, empezando por quien está a la cabeza de la nación, personaje insensible.

La inseguridad se entroniza en grandes regiones de la República, dominadas por la delincuencia organizada, mientras el gobierno hace alarde de que seguirá con su estrategia de "abrazos y no balazos".

Intenta engañar con la cantaleta de que los delitos van a la baja, falsedad de falsedades que, gracias a organismos de la sociedad civil, nos permiten confirmar la mentira oficialista.

Un año deplorable, que más valdría se vaya al baúl de los olvidos.

Para todos nuestros queridos lectores, ¡Feliz Año Nuevo! y que terminen las penurias de este que agoniza.

catalinanq@hotmail.com @catalinanq







Reforma

Sección: Opinión

2021-12-29 04:02:44

A medio sexenio, en materia de seguridad hay cosas buenas, malas e inquietantes. La solución debe construirse desde abajo.

Seguridad 18-24

Una semana sin Twitter. Me hackearon.

l 2021 deja algunas noticias buenas en el terreno de la seguridad. Las explico y comento para luego recomendar lo que debe hacerse y así evitar el naufragio de los avances cuando inicie el nuevo sexenio.

En el informe sobre el 2021, la consultora mexicana *Lantia Intelligence* incluye dos frases sobre lo positivo del año que está yéndose: "En 2021 la incidencia delictiva se mantuvo a la baja" y la "capital del país fue probablemente el lugar donde la reducción de la inseguridad fue más notoria".

En efecto, en la entidad gobernada por Claudia Sheinbaum es notable la reducción de la inseguridad. Entre 2019 y septiembre de 2021 se desplomó el número de delitos en un 44.6 por ciento; y en homicidios la reducción alcanza un 34 por ciento. Así pues, algo está haciéndose bien en la capital en materia de seguridad.

Por otra parte, Marcelo Ebrard ha encontrado una veta de oro en el replanteamiento de los acuerdos de seguridad con Estados Unidos. Dentro del gran provecto, la iniciativa con más jalón mediático ha sido la demanda legal en Estados Unidos contra fabricantes de armas. Independientemente de la evolución y conclusión de esa iniciativa que comentaré durante 2022, lo más alentador e innovador es que, finalmente, el gobierno mexicano hizo a un lado la pasividad y el derrotismo histórico frente a Estados Unidos y ataca de frente

el suministro de material bélico a los criminales.

Siempre hay peros, y en esta ocasión el senador Ricardo Monreal lanzó uno muy filoso durante una entrevista radiofónica con Gladys Zavaleta y Joel Valdez de Multimedios en Monterrey. Fue cauteloso, pero preciso. Alabó al Presidente, sí, para luego lanzar el claridoso dardo: La seguridad "es una asignatura pendiente". Sabemos lo que critica, nos falta saber lo que propone.

Necesitamos balances que incluyan lo bueno, lo malo y lo inquietante. Entre lo francamente negativo del trienio está el enorme costo social (105,000 muertos en tres años por 156,000 con Peña Nieto y 120,000 con Calderón en sus respectivos sexenios), la inseguridad en regiones rurales y el evidente avance del crimen organizado en la política electo-

ral. Entre lo inquietante está el incremento en el poder de los militares y la sospecha de que conceden un trato preferencial al Cártel de Sinaloa.

Si ampliamos el plazo analizado podríamos incluir la cadena de éxitos en la contención de los criminales. Antes del caso de la CDMX deslumbraron por algunos años las soluciones implementadas en Ciudad Juárez, Monterrey y Tijuana. También hay soluciones que se mantienen: Cherán en Michoacán, Ciudad Nezahualcóyotl en el Estado de México y la región lagunera.

Me detengo en La Laguna por ser uno de los pocos casos en los cuales el presidente Andrés Manuel López Obrador dio continuidad a una solución negociada por los grandes empresarios laguneros con Felipe Calderón en 2011 y formalizada con Enrique Peña Nieto en 2014. La región lagunera era un enigma irresoluble por la acumulación de actores oficiales: dos gobiernos estatales, siete municipios, varias corporaciones policiacas federales y dos zonas militares.

Los empresarios laguneros, con el apoyo de otros sectores, diseñaron, en conjunto con la autoridad, un Mando Especial inédito en el país. Las autoridades locales formaron una Policía y un Grupo Antisecuestros Metropolitanos que tienen competencia en toda La Laguna y el mando está centralizado en un militar nombrado por la Sedena. El esfuerzo lo monitorean ONGs especializadas en el seguimiento de la inseguridad. En esa región se ha logrado una reducción notable en la criminalidad. Un éxito.

Sobre los últimos 30 años puede concluirse que los diferentes gobiernos han sido incapaces de crear una estrategia integral adecuada al riesgo. Debemos exigirla a los aspirantes a la Presidencia de todos los partidos. Con esa base tendremos elementos para rechazar esa maldita costumbre de los recién llegados de sepultar en tierra bronca lo hecho por su predecesor. Preservemos y repliquemos lo que funciona.

Los éxitos en seguridad más duraderos se han construido desde abajo, desde la sociedad que participa activamente en la elaboración e implementación de las políticas de seguridad. Déjense de ocurrencias, aprovechen lo bien hecho. Colaboraron Anuar Israel Ortega Galindo y Sergio Huesca Villeda.







Tierra sin ley

iudad Mier al atardecer: es la hora en la que la vida se detiene. Las calles quedan desoladas. Mier se convierte en una sucesión de casas cerradas y locales vacíos.

En este municipio fronterizo de Tamaulipas la agonía dura ya doce años. En 2010, 30 camionetas del Cártel del Golfo entraron hasta la plaza principal. Iban buscando supuestos Zetas casa por casa. Fusilaron a varias personas en la plaza principal. A una, la descuartizaron viva. Sus gritos cimbraban, pero nadie salió.

Ese día, los sicarios del Cártel del Golfo se llevaron a los policías municipales y nunca más volvió a saberse de ellos.

Al año siguiente Felipe Calderón inauguró en el municipio un cuartel militar. De poco sirvió. En 2015 Mier era un pueblo fantasma. Más de 2,500 familias habían ido a refugiarse a Ciudad Miguel Alemán.

Acababan de nombrar a Mier "pueblo mágico". La gente hacía una broma macabra: "Es mágico porque aquí la gente desaparece".

En 2018 hombres a bordo de dos camionetas blancas secuestraron al alcalde Roberto González Hinojosa. El alcalde apareció diez horas después. La versión oficial fue que lo habían "confundido".

Al año siguiente González anunció que el éxodo había terminado y que la mayor parte de las familias estaban de vuelta. En 2020, sin embargo, pidió licencia para retirarse del cargo, argumentando motivos de salud. La otra versión decía que su salida obedeció a presiones y amenazas del crimen organizado.

En 2015 la gente todavía tenía la esperanza de ir a refugiarse a Miguel Alemán. A unos 15 kilómetros de distancia, ese municipio, sin embargo, es el epicentro de la guerra entre el Cártel del Noreste y el Cártel del Golfo.

A la gente no le queda más que irse a vivir "al otro lado", o de plano encerrarse en sus casas. Hasta a la tienda o al súper van con miedo. Nadie sabe en qué momento llegaran las camionetas artilladas del Cártel del Noreste, única autoridad en una ciudad sin ley.

La calle principal de Mier, cuentan los propios habitantes, es como un cementerio de negocios quebrados. Quedan por ahí cafés, algunos restaurantes, algunas tiendas de conveniencia.

En enero de este año algunas de las familias que quedaban también se fueron. Acusaron al Grupo de Operaciones Especiales de ir a Mier a hacer "levantones" encargados por el Cártel del Golfo, a fin de debilitar al Cártel del Noreste.

El pasado 29 de junio, en la carretera ribereña que conecta Mier con Ciudad Miguel Alemán fueron encontrados los cuerpos torturados y mutilados de nueve personas que vestían uniformes tácticos. Conductores grabaron y subieron a las redes aquel horror. Nos recordaron lo que no existe en "las mañaneras": el abandono y el olvido de poblaciones fronterizas que viven día a día a merced de poderosos grupos criminales: señores de vidas y haciendas.

En la Frontera Chica de Tamaulipas lo atroz es lo normal. Masacres, fosas clandestinas, mutilaciones, decapitaciones, calcinamientos.

Según fuentes de seguridad, además del control de los corredores de la droga, la verdadera guerra es por el tráfico de migrantes.

Se calcula que entre octubre de 2020 y junio de 2021, un millón 255 mil 824 indocumentados pasaron a Estados Unidos por Tamaulipas. Ese tráfico habría dejado ganancias por más de siete millones de dólares a los grupos criminales.

La zona está llena de brechas, de caminos interestatales que comunican Mier, Alemán y Camargo, con la frontera de Estados Unidos. Es la ruta de la droga, la ruta de los "polleros" que lleva una década envuelta en sangre, y en la que todo ese tiempo la única respuesta ha sido la militarización.

Vidas perdidas. Existencias arruinadas. Poblaciones fantasma. Negocios quebrados. Calles vacías. Y gente que se ha quedado sola y a la que no le queda más recurso que vivir encerrada en sus casas. ●





El Universal Sección: Nacional 2021-12-29 02:46:59

327 cm2

Página: 7 \$43,944.69

2/2

El atardecer es la hora en la que la vida se detiene. Las calles quedan desoladas. Ciudad Mier se convierte en una sucesión de casas cerradas y locales vacíos.





Gran angular

¿Qué nos depara 2022 con la 4T?

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

EL UNIVERSAL

ermina 2021 en medio de un ambiente enrarecido donde la incertidumbre sobre el futuro inmediato del país ensombrece el ánimo con que tradicionalmente se espera la llegada de un nuevo año y festivamente se recrean los ritos que invocan a la esperanza.

Termina 2021, segundo año de la pandemia de SARS-COV-2 que no deja de diezmarnos, calamidad que ya asoma en México la tercera ola de contagios con su variante ómicron y que, por lo visto hasta ahora en otras latitudes, acrecentará la gran mortandad que ha traído al mundo entero.

Termina 2021, tercer año del gobierno de AMLO, con nubarrones en lo económico, desasosiego en lo social y crispación en lo político, sin que se vean en el horizonte análisis intelectualmente rigurosos –más allá de las confrontadas etiquetas que, por un lado, lo descalifican y por el otro lo glorifican– que aporten razones honestamente desinteresadas para el cabal entendimiento del proceso de cambio que vivimos.

En medio de ese desierto, aparece como oasis una lectura que, a juicio de quien esto escribe, es ampliamente recomendable: "4T, claves para descifrar el rompecabezas". Es una compilación de 17 ensayos de reconocidos académicos de las ciencias políticas y sociales, coordinada por los profesores y analistas Blanca Heredia y Hernán Gómez Bruera (Grijalbo, mayo 2021).

En el prólogo del libro, el periodista Jorge Zepeda Patterson destaca la intención de los ensayistas de aportar una herramienta útil para todos aquellos que buscan formarse una "opinión documentada, más allá de la profusión de etiquetas que satanizan a AMLO o, por el contrario, lo beatifican". En esa tarea, "se rehúsan a ser propaganda en un sentido u otro" y se esfuerzan en "aquilatar aciertos y desaciertos" del proyecto de la llamada 4T.

Ésta -de acuerdo con Heredia y Gómez Bruera- ha carecido de un relato sobre sí misma armado con razones y no solo con discursos y actos de poder que apelan a las emociones, dejando el debate, con todo y la aversión de AMLO a la crítica y la autocrítica, en posicionamientos que "toman como punto de partida la descalificación y la extrema caricaturización del gobierno actual o su glorificación en bulto", antes que el genuino interés por entender o explicar".

Cierto es que la mayoría de los ensayistas compilados se sitúan en la izquierda, aunque no todos se reconocen "obradoristas" ni votaron por AMLO en 2018. Acaso sea preciso un ejercicio similar, intelectualmente honesto desde la derecha, para que con opiniones documentadas podamos darle la vuelta a la página del México polarizado en el que hemos dejado de escucharnos y dialogar.

Así, en "4T, claves para descifrar el rompecabezas", el historiador Lorenzo Meyer habla de "La 4T y los cambios de régimen previos" y explica que la cuarta transformación, de ser tal, buscaría revigorizar lo positivo de las tres anteriores y superar sus fallas, pero por la vía pacífica y democrática.

La profesora e investigadora Blanca Heredia analiza, a su vez, "El régimen oligárquico mexicano y su complejo desmontaje", mientras que la escritora Viri Ríos hace el perfil de lo que denomina "La Élite Tropical", sobre la que la identificación de su "toxicidad" y la vocalización del descontentó que provocó, fueron razones centrales para el triunfo de AMLO en las elecciones de 2018.

Por su parte el economista, exlíder estudiantil del 68 y exsecretario de Agricultura, Gustavo Gordillo, reflexiona sobre el dilema de la gobernabilidad para la 4T en un contexto en el que las élites económicas están divididas, las políticas desplazadas, el sistema de partidos roto y las fuerzas sociales fragmentadas. En ese contexto identifica como el principal "punto ciego" de AMLO, un abigarrado conjunto





El Universal Sección: Opinión 2021-12-29 02:55:04

271 cm2

Página: 16

\$30,399.58

2/2

de pequeños grupos que luchan en el subsuelo por temas disímbolos, pero con el propósito común de defender sus territorios, físicos o simbólicos, que el gobierno actual pretende explicar con narrativas conspiratorias.

Estos son algunos de los temas del libro en los que se discurre sobre el paso de la sociedad civil al pueblo, lo entendible y lo inentendible de la 4T, el combate a la corrupción, las políticas social y económica, la fiscal y la de trabajo, la inseguridad y la justicia, el impostergable reclamo de las mujeres y la gestión de la pandemia, ensayo este último al que el doctor Samuel Ponce de León y el bioquímico Mauricio Rodríguez Álvarez titulan "Aprendiendo a nadar frente a un tsunami".

Twitter: @RaulRodriguezC

Termina 2021 con un ambiente enrarecido donde la incertidumbre sobre el futuro inmediato ensombrece el ánimo con que tradicionalmente se espera un nuevo año.



DINERO

No habrá otro gasolinazo como el de Peña // Ómicron ensombrece la fiesta de fin de año // Banxico: reservas fuertes, no huyeron los dólares

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

OLAJornada

O HABRÁ GASOLINAZO el día primero de 2022, anunció Pemex, lo cual es una buena noticia. Todavía no se olvida el que nos asestó el ex presidente Peña Nieto al comenzar 2017. Según esto, la reforma energética iba a tener como resultado que bajaran los precios; resultó un engaño, el gasolinazo fue salvaje. Hubo disturbios en distintas partes de la República. La gente se calmó pero se desquitó el 2 de julio del año siguiente, cuando en una elección democrática echó al corrupto prianismo del gobierno. El compromiso del entonces candidato Andrés Manuel López Obrador fue que no subiría de precio la gasolina regular más allá del índice inflacionario. ¿Ha cumplido? Sí ha cumplido, en términos del promedio sexenal, pero no en algunos meses específicos. Por ejemplo, estos días el precio está por encima de la inflación de 7.4 por ciento. Sin embargo, el promedio del sexenio refleja que la gasolina regular registra un aumento de sólo 3.8%, o casi 10 puntos porcentuales menos que el indicador inflacionario a lo largo del actual gobierno. Para cumplir la promesa el gobierno ha dejado de cobrar impuestos en promedio 3.64 pesos de los 5.11 pesos por cada litro autorizados por el Congreso. Así, los automovilistas han recibido un subsidio de 71.2% para ese combustible.

La cuarta dosis

ISRAEL COMENZÓ A estudiar la efectividad de una cuarta dosis de la vacuna Covid-19 invectando a 150 trabajadores médicos, informa la revista británica The Economist. Espera ofrecer un segundo refuerzo a las personas mayores de 60 años, los clínicamente vulnerables y los empleados de la salud. Por su lado, los funcionarios de salud pública en Estados Unidos recomendaron que las personas infectadas sin síntomas se aíslen durante cinco días en lugar de 10. Muchas empresas, en particular las aerolíneas, enfrentan escasez de personal. Francia planea exigir un comprobante de vacunación para la entrada a restaurantes, cines y más a partir del 15 de enero. En realidad, ya pedían comprobantes pero no en forma rigurosa. Además, los franceses, al menos en París, toman el domingo como día de descanso del cubrebocas. El gobierno de la Ciudad de México ante el avance del ómicron en todo el mundo, decidió posponer el concierto de fin de

año, que se realizaría en la Glorieta de la Palma en Paseo de la Reforma, y adelantará el cierre de la verbena navideña del Zócalo.

Crecieron las reservas

EN SU ULTIMO reporte de 2021, el Banco de México informa que en la semana que terminó el 24 de diciembre, las variaciones relevantes en el estado de cuenta fueron: 1. Una disminución en la reserva internacional por 30 millones de dólares y 2. Su saldo al cierre de la semana fue de 202 mil 273 millones. Al comenzar el sexenio, justo en la última semana de 2018, las reservas sumaban 174 mil 609 millones, por lo tanto, se incrementaron 27 mil 664 millones. No ha ocurrido la cacareada fuga de dólares. Más allá de diferencias con el neoliberalismo, debe reconocerse el mérito del gobernador saliente, Alejandro Díaz de León, y, desde luego, del presidente López Obrador. Por otro lado, la base monetaria (billetes y monedas en circulación y depósitos bancarios en cuenta corriente en el Banco de México) aumentó 32 mil 856 millones de pesos, sumando un saldo de 2 billones 438 mil 459 millones. La cifra alcanzada por la base monetaria al 24 de diciembre de 2021 significó un incremento de 324 mil 488 millones de pesos respecto a la misma fecha del año anterior.

Ombudsman social Asunto: no les pagan desde octubre

A LOS PROFESORES de inglés del Cecyt número dos perteneciente al IPN no les pagan desde octubre. Mi esposo es profesor allí y de verdad que estamos en una situación complicada. Ya fue 28 de diciembre y nada más no les pagan y me da la impresión de que al menos en este año no lo harán. Jamás se había vivido una situación así, me espanta la insensibilidad de esta gente ante la necesidad más justa de una persona: que se le pague por un trabajo realizado, ni siquiera son trabajadores de nómina, trabajan por honorarios. Estamos desesperados.

Norma Angélica Meza Acevedo/ Toluca (verificado por teléfono)

Twiteratti

HOY CRITICAN LA vajilla, antes aplaudían hasta el peinado... La diferencia: 251 millones de pesos.

Escribe @LachiquisYareli

Facebook, Twitter: galvanochoa Correo: galvanochoa@gmail.com





Las peligrosas aglomeraciones en el AICM son producto de la incapacidad y la negligencia del actual gobierno.

Castigar al AICM

"Hay algunos aeropuertos que te hacen sentir mejor, pero otros te hunden el corazón y no puedes esperar a salir de ellos".

Norman Foster

ste pasado 26 de diciembre varios pasajeros dieron a conocer en redes sociales videos de la saturación en la llegada internacional de la terminal 2 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Los videos mostraban colas interminables para los filtros de migración, recogida de maletas y aduana, y eso sin que hubiera filtros sanitarios como en otros aeropuertos del mundo. Se necesitaban de dos horas a tres horas para poder salir del aeropuerto, más que los traslados que habían hecho algunos de los pasajeros. El doctor Andreu Comas García, virólogo, experto en virus respiratorios, comentó en Twitter sobre la aglomeración: "Esto ya no se llama AICM, se llama centro de distribución de Omicron".

Lo peor es que la instalación ni siquiera ha regresado a los niveles de uso que tenía antes de la pandemia. Entre enero y noviembre de este 2021 el aeropuerto capitalino registró una recuperación de 77.4 por ciento en vuelos nacionales y 55.8 por ciento en internacionales, para un total de 70 por ciento para todos los vuelos (trendswide.com). Las peligrosas aglomeraciones que se registran ahora son

simplemente producto de la incapacidad, la negligencia y el castigo al AICM por parte del actual gobierno.

El AICM es el aeropuerto más rentable de nuestro país. Por eso nunca se concesionó al sector privado: era una gallina de huevos de oro para el gobierno federal. El impuesto y los derechos que se cobran a los viajeros y las aerolíneas se encuentran entre los más altos del mundo. Según un informe de 2017 del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, solo Heathrow en Londres y O'Hare en Chicago tenían cobros mayores. Sin embargo, el dinero no se está utilizando para mejorar el servicio y las instalaciones, sino para pagar los enormes costos del cierre del Nuevo Aeropuerto Internacional de México y para subsidiar el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles. Desde hace mucho tiempo ha sido pésimo el servicio en el AICM, pero ahora se está llegando al extremo de poner en riesgo la salud de los pasajeros con las aglomeraciones.

El castigo al AICM se ha manifestado también en el diseño de las nuevas rutas de aproximación y despegue. Con el fin de permitir la operación simultánea del AICM y el AIFA, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, antes SCT, ha rediseñado las rutas del AICM generando patrones más largos, demoras y mayor ruido en algunas zonas de la Ciudad de México. A pesar de que el AICM sigue teniendo operaciones

muy por debajo de las que registraba en 2019, los retrasos por motivos de "tráfico aéreo en la Ciudad de México" se han multiplicado de manera exponencial. Uno de los resultados es que los aviones queman más turbosina y se generan más costos. "El nuevo y mal rediseño hace rutas más largas, se vuela más tiempo sobre la ciudad, vuelan en zonas donde no se volaba antes y se gasta más combustible, lo que afecta directamente la operación de las aerolíneas", ha declarado la controladora de tráfico aéreo María Larriva.

La razón de fondo del problema es que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha tomado decisiones políticas antes que técnicas, empezando por la costosísima cancelación del NAIM. Los resultados son ya evidentes. El AICM se encuentra nuevamente saturado, pero a un 70 por ciento de uso de lo que debería ser su capacidad real. En lugar de tener un aeropuerto que pudiera ser un hub, un centro de conexiones internacionales, el gobierno ha creado un sistema de tres aeropuertos que sumados no hacen uno.

BLOQUEOS

Este 26 de diciembre fue bloqueada durante seis horas la autopista México-Puebla. La autoridad, como de costumbre, no hizo nada. Cada vez son más comunes estos bloqueos. Viajar en México se ha vuelto una experiencia azarosa.







Algunas razones para el optimismo

ay que decirlo con todas sus letras: este ha sido un año negro.

Cuando el 2021 se vuelva 2022, el caudal anual de víctimas de homicidio se ubicará algo arriba de 36,000. Será el cuarto año consecutivo en que rebasamos esa cota y no hay señales de un cambio de tendencia.

Algunas regiones del país, como el centro de Zacatecas o la Tierra Caliente de Michoacán, ven de manera cotidiana escenas casi propias de una guerra civil: cadá-

veres apilados al costado de las carreteras o colgando de pasos peatonales, poblados sitiados por grupos armados rivales, enfrentamientos de horas o días con armamento de calibre militar.

Las ciudades siguen viviendo en el miedo. A pesar de una mejora indudable en la percepción de inseguridad, casi siete de cada diez habitantes de las principales zonas urbanas afirman no sentirse seguros al realizar sus actividades cotidianas.

Ante esa realidad, las autorida-

des nacionales siguen atrapadas en sus certezas y sus obsesiones. No tienen más estrategia que poner más botas en el terreno, desplegar más Ejército y más Guardia Nacional, con la expectativa infundada de que la simple presencia militar creará efectos disuasivos.

No hay por tanto muchas razones para el optimismo en lo inmediato. Pero en el mediano plazo, hay motivos para esperar que el país va a acabar siendo más seguro y pacífico.

La tecnología puede ayudar en varios frentes. En primer lugar, como ya lo hemos empezado a ver durante la pandemia, va a provocar un cambio en la matriz de oportunidades delictivas. Más trabajo remoto, más comercio en línea, menos aglomeraciones. Inevitablemente, eso va a desplazar una parte de la actividad delictiva de las calles al mundo virtual. Y eso puede ser un mundo con más delitos, pero menos violencia.

En paralelo, el avance de varias tecnologías —la navegación anónima por internet, las criptomonedas—puede llevar a una desintermediación de los mercados ilícitos, particularmente el de las drogas. Va a ser más fácil hacer llegar los productos ilegales a sus consumidores finales, sin pasar por una larga, compleja y vulnerable red de distribución. Eso genera otro tipo de problemas, pero ese modelo de organización industrial debería de ser mucho menos generador de violencia que el formato actual.

Asimismo, la generación y explotación masiva de datos puede abrir muchas oportunidades para enfrentar problemas de seguridad pública. Con suficientes datos, va a ser posible predecir, con un grado importante de precisión, dónde, cómo y cuándo se van a cometer delitos. Eso puede permitir un despliegue mucho más eficiente de los recursos disponibles.

Más allá de la tecnología, hay movimientos en el subsuelo institucional que invitan al optimismo. En específico, está en marcha una revolución silenciosa en las policías locales. Cada vez hay más municipios que han iniciado procesos de reforma policial, orientados a rehacer la relación de la policía con sus comunidades, sacarla del silo estrecho de policía preventiva, y dignificar las condiciones laborales de sus integrantes. Los esfuerzos han tenido altibajos, pero ya empiezan a verse resultados en algunas ciudades (Ciudad Nezahual-cóyotl, Morelia, Guadalupe).

Por último, tenemos cada vez más y mejor información en materia de seguridad y justicia. En esto, el Inegi ha jugado un rol destacadísimo: en la última década, ha multiplicado su oferta de instrumentos estadísticos—encuestas y censos—para entender y diagnosticar el fenómeno de la inseguridad y la violencia. Gracias a ello, es mucho más fácil vislumbrar alternativas para salir del laberinto.

Entonces sí, a pesar de lo negro del panorama actual, me siento optimista.

Feliz Año Nuevo.

Hay una revolución en las policías locales. Cada vez más municipios inician procesos de reforma policial.







las 13:10 horas del domingo 26 de diciembre del 2021, **Maki Esther Ortíz Domínguez** acudió ante el titular de la notaría pública 321 del Quinto Distrito Judicial de Tamaulipas, con sede en Reynosa.

La exalcaldesa requirió los servicios notariales de **Ri**cardo Hiram Rodríguez Contreras para realizar una fe de hechos. Diez minutos después accedieron vía internet a la página electrónica de Morena y localizaron el dictamen de registro aprobado para el proceso interno de selección de candidaturas en el proceso local 2021/2022.

Ortiz Domínguez tenía un interés legítimo para solicitar esa diligencia notarial: estaba enlistada entre los siete aspirantes — tres mujeres y cuatro hombres — a la candidatura morenista en Tamaulipas. Y la madrugada del jueves 23, luego de una extenuante sesión, fue notificada de los resultados de las encuestas de reconocimiento, que favorecieron al senador Américo Villarreal

La exalcaldesa testó los dictamenes correspondientes a las seis entidades que irán a elecciones el próximo año. La resolución correspondiente a Durango refiere que **Alma Marina Vitela Rodríguez** será la única aspirante con registro aprobado por la Comisión Nacional de Elecciones, por lo que adquirió el estatus de precandidata única dentro del proceso interno de Morena para la selección de candidatos. Al calce, la fecha de la determinación: 18 de diciembre del 2021.

Ese mismo rango también fue otorgado a **Nora Ruvalcaba** en Aguascalientes; **Mara Lezama**, en Quintana Roo; **Julio Menchaca** en Hidalgo y **Salomón Jara**, en Oaxaca, aunque por ahora son los elegidos para encabezar los comités de defensa de la Cuarta Transformación en esas seis entidades federativas.

Y es que hasta dentro de dos semanas — según las últimas ordenanzas del INE— podrán arrancar las precampañas oficialmente. Y entonces los gastos de los aspirantes serán considerados en la fiscalización de la autoridad.

La mitad de las nominaciones fueron impugnadas por los aspirantes afectados por el ajuste de género invocado por la dirigencia nacional del partido izquierdista, que encabeza **Mario Delgado Carrillo**.

Susana Harp, en Oaxaca, y José Ramón Enríquez, en Durango, anunciaron que acudirán ante los órganos jurisdiccionales. Este último atribuyó a "la mafia del poder" el intento por marginarlo de la candidatura. La directiva partidista, en este caso, hizo caso omiso de los resultados de las tres encuestas espejo y tomó como resultado definitivo aquella que le dio apenas medio punto de ventaja a la alcaldesa de Gómez Palacio.

"Si ya tenían sus candidatos, tienen todo el derecho de ponerlos", se quejó la senadora Harp, "pero ¿para qué hacer tanta historia".

Al cierre de este espacio, ni Harp ni Enríquez había

acudido a la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para reclamar sobre el veredicto de la Comisión Nacional de Elecciones de Morena. En la etapa previa, ante las reclamaciones de los aspirantes excluidos de la encuesta de reconocimiento, los magistrados resolvieron que en primera instancia, la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia es competente para conocer y resolver sobre estas quejas.

Tampoco alguno de los siete aspirantes de Tamaulipas había impugnado. El equipo de Maki no descartaba tramitar un recurso y apelaban a una estrategia exitosa de litigio basada en la ilegalidad de la convocatoria. Los resultados de las encuestas y el ajuste de género resultan inapelables.

Salvo Énríquez, no hay señales de que las inconformes busquen abandonar las filas morenistas.







El padre Solalinde ve en AMLO rasgos que ni los más fieles al Presidente han dicho ver.

Desmesura

on motivo de la temporada navideña y del final del año, don Abdómero se despidió de todas las dietas que llevaba. Supo que la barriga habría de crecerle en tal manera que le estorbaría la vista de su parte de varón, de modo que le dijo cariñosamente: "Nos vemos en abril o mayo, linda". Y es que no se iba a privar de los ricos manjares propios de estos días: los sabrosos tamales; los levísimos buñuelos; el pavo tradicional; el bacalao; los romeritos; más la variada pastelería, repostería y dulcería, con los vinos y licores que acompañan el disfrute de todos esos manjares. ("¿De cuál bebida le sirvo?" -le preguntaban a don Abdómero. Respondía: "De la que tengas más"). Bien sabía el señor que el exceso en el comer podía acortarle la vida, pero argumentaba: "Más vale un año de chiles rellenos que dos de atole blanco". Y sostenía en materia de comer: "De lo bueno poco, y de lo poco mucho". A consecuencia de esas filosofías epicúreas la barriga se le abultó rápidamente. Cuando algún metomentodo de los que nunca faltan le decía: "¡Qué panza la tuya!", contestaba: "No es panza. Es callo sexual". Le había salido, explicaba, de tanto frotar su vientre con el de las damas. Una tarde el barrigudo caballero iba por el parque y se cruzó con dos señoras. Una le comentó a la otra: "¿Oué panza la de ese hombre! Si estuviera en una mujer yo diría que estaba embarazada". La oyó don Abdómero y le dijo: "Estuvo, señora. Y está"... El próximo viernes daré a las prensas "Los tres chistes más pelados del año". Si los tórculos admiten esas tremendas badomías mis cuatro lectores podrán leerlas aquí el día mencionado... Un antiguo precepto de dialéctica -todos los preceptos son antiguos- postula que antes de discutir hay que definir. En mi caso debo definir antes de narrar. ¿Qué es un belduque? Es, en términos generales, un cuchillo. Hecha esa elemental definición puedo ya proceder a mi relato. El tío Laureano es uno de los

más pintorescos personajes del norte de Coahuila. Sus hechos y sus dichos forman parte del rico anecdotario de mi estado natal. Cierto día iba con su esposa por la calle principal de su pueblo cuando al pasar frente a la plaza se toparon con un compadre que les preguntó dónde habían andado, pues una semana tenía ya sin verlos. "Fuimos a San Antonio, Texas a una boda –le informó el tío–. ¡Y qué boda!". "¿Muchos invitados?" –inquirió el otro. "Calculo que más de 20 mil" –respondió el tío. El compadre, asombrado, aventuró:

"Pos estaría muy grande el salón". Contestó don Laureano: "Como de aquella sierra a aquella otra". Nuevamente el compadre se sorprendió, y se preocupó la señora al oír las desaforadas hipérboles de su marido. Dijo el otro: "Ya me imagino el tamaño del pastel". Volvió el tío la mirada hacia el kiosco de la plaza, como para buscar un punto de comparación. Antes de que hablara le sugirió su esposa: "Tantéyate, Laureano, porque luego no vas a tener belduque pa' partirlo"... Conocí muy de paso al sacerdote Alejandro Solalinde en la ceremonia en la cual se le entregó el Premio José Pagés Llergo junto con Carlos Slim, Víctor Trujillo (Brozo), otros personajes y yo de pilón, que ni personaje soy y que recibí la preciada presea no por mis merecimientos, sino por la generosidad de Beatriz Pagés Rebollar, esa extraordinaria mujer que tantas cosas buenas ha hecho por México. Ahora me entero de que el citado sacerdote ha dicho que ve rasgos de santidad en López Obrador, y que en alguna forma lo ha comparado con Jesucristo. En desmesura tan desmesurada no han incurrido ni aun los más rendidos cortesanos de AMLO. Por eso le digo al sacerdote en el lenguaje popular del norte: "Tantévese, padrecito; tantévese"... FIN.

